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Николая 
ЦХАДАЯ

К юбилею 
ректора УГТУ

Мечты 
сбываются!

Открытые двери 
— открытый 
диалог

Мячом 
по нервам

Баскетбол 
в теории
УГТУ посетил вице-президент на-
циональной баскетбольной ассо-
циации по России — Егор Борисов.

Отважные 
герои всегда 
идут «в обход»

Бес в ребро!
УГТУ отпраздновал День пожилых 
людей. 
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В спортивном комплексе «Буре-
вестник» состоялось торжествен-
ное открытие баскетбольного 
сезона.

В устье реки Чуть прошли традици-
онные соревнования по спортивному 
туризму.

Предприятие ООО «Газпром транс-
газ Ухта»  подарило УГТУ новые 
аудитории.

В УГТУ прошел традиционный День 
открытых дверей. В этом году на нем 
побывало более трехсот человек. 



14.10.2010№3(92)

Лариса ЧУПРОВА4Уже не 
первый год УГТУ поддерживает 
дружеские связи с воспитан-
никами школы-интерната №2. 
Успешно работают программы 
сотрудничества и социальной 
помощи, но есть и проекты, ко-
торые, говорят просто о теплых 
отношениях друзей. Такой ак-
цией стала посадка деревьев на 
территории школы-интерната, 
которую провели студенты 
лесотехнического факультета 
университета с учащимися 10 и 
11 классов. 

Студенты вместе с детьми по-
пробовали себя и в роли идейных 
вдохновителей, ландшафтных ди-
зайнеров и озеленителей. «Мы вы-
брали ели, они более адаптирован-
ные к условиям местного климата»,  

— рассказала корреспонденту 
«АМ» заместитель декана по вос-
питательной работе Александра 
Москалева. 

Инициатором мероприятия 
стал актив факультета. В акции при-
няли участие ребята, которые впер-
вые пришли в интернат и впервые 
в своей жизни сажают деревья.

«Пока ели вырастут с челове-
ческий рост, пройдет много лет, — 
подхватила разговор доцент Гали-
на Коптяева, — но это не главное. 
Главное, что ребятам прививают 
любовь к природе, родному краю. 
Ведь проблема сбережения лесов 
существует, и дети должны знать, 
что помимо нефти и газа лес оста-
ется наиглавнейшим богатством 
нашей республики».

У лесников своя технология по-

садки — это бережное отношение 
к зеленому богатству. И время для 
озеленения шефы выбрали вели-
колепное: плюсовая температура и 
небольшой дождик. Но вначале из-
бежать споров о том, когда сажать 
деревья, не удалось: кто-то считал, 
что только зимой, потому что в это 
время года растение «спит» и пере-
носит «переезд» легче, а кто-то на-
стаивал на осени, но потом решили, 
главное — чтобы с любовью.

«Студенты-лесники у нас частые 
гости, они не первый год занима-
ются досугом детей, — говорит 
воспитатель школы-интерната На-
талья Шишалова. — Шефы возят 
ребят на ипподром в поселок Во-
дный, устраивают чаепития, прово-
дят тематические беседы, просто 
встречаются. Теперь вот озелене-
нием территории  занялись». 

Высадив саженцы, ребята, об-
нявшись, сфотографировались на 
память. И уже прощаясь, воспитан-
ники школы-интерната пообещали 
студентам беречь и поливать де-
ревья в засуху и даже говорить им 
ласковые слова! 
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Фурсенко: деФицита учителей у нас нет
«Дефицита учителей в России нет, наоборот, 

есть желание молодых педагогов прийти на рабо-
ту в школу», — сказал 27 сентября журналистам в 
рамках первой всемирной конференции ЮНЕСКО 
по воспитанию и образованию детей младшего 
возраста министр образования и науки РФ Андрей 
Фурсенко.  «Фактически дефицита учителей в Рос-
сии нет, более того, есть определенное желание у 
молодых людей идти в школу. Я думаю, если мы 
правильно построим политику, то же самое воз-
никнет в сфере дошкольного образования», — 
сказал министр. В новом учебном 2010/2011 году 
около 1,2 миллиона учителей приступили к своим 
обязанностям, половина из них — в деревенских 
и сельских школах. Вместе с тем, по данным Ми-
нобрнауки на конец августа 2010 года, в России не 
хватает около двух процентов учителей, особенно 
нужны преподаватели иностранного языка, физи-
ки и математики.

Хусейн чеченов призвал вернуть 
достойный статус учителю 
и воспитание в школу

Самый острый вопрос во всех дискуссиях по 
законопроекту, которые проходят на разных пло-
щадках, — это статус учителя, его материальное 
положение, считает глава профильного Комитета 
верхней палаты парламента Хусейн Чеченов. 
Вторая задача закона об образовании  — вер-
нуть воспитание в школу, светское воспитание и 
культурные традиции, чтобы «сохранить единое 
культурно-образовательное пространство на 
территории России». Если к экономическому раз-
рыву между регионами, который имеется сегод-
ня, добавить разорванность культур, духовных и 
образовательных материй, возникает угроза для 
будущего единства государства. На это особо об-
ратил внимание Чеченов.

Минобрнауки развесит плакаты 
в школаХ о законе Фз-83

Министерство образования и науки РФ под-
готовило и в ближайшее время распространит 
по всем российским школам красочные плакаты, 
объясняющие суть изменений, которые вводят-
ся законом о реформе бюджетных учреждений, 
сообщил РИА Новости замминистра Владимир 
Миклушевский. «Мы сделали плакаты по фе-
деральному закону 83 (о реформе бюджетных 
учреждений), которые собираемся развесить 
в каждой школе», — сказал Миклушевский. 
По его словам, плакаты, разъясняющие суть 
и различные аспекты проводимой реформы, 
предназначены как для детей и их родителей, 
так и для администраций школ. «Будет разъ-
ясняться и бесплатность образования, и на что 
этот федеральный закон направлен. Этот плакат 
развевает мифы», — пояснил Миклушевский. 
Он добавил, что плакат должен появиться в 
школах в самое ближайшее время. «Он уже го-
тов, осталось только его распечатать и раздать 
по школам», — сказал замминистра.

ГосдуМа ожидает законопроект 
о ГосФинансировании частныХ вузов

Председатель комитета Госдумы по об-
разованию Григорий Балыхин ожидает, что за-
конопроект о допуске негосударственных вузов 
к бюджетному финансированию будет внесен в 
Госдуму правительством РФ в ноябре. «Не все 
частные вузы получат допуск к госфинансиро-
ванию — учебные заведения будут отбираться 
по четким критериям. Их разработает Мини-
стерство образования и науки РФ», — сообщил 
депутат. По его словам, конкуренция очень важ-
на для всех сфер экономики, в том числе и для 
образования. «Студенты смогут получать каче-
ственное образование в лучших частных вузах 
России бесплатно», — отметил Балыхин.

с 2011 Года начинается переХод школ 
на новые образовательные стандарты

Согласно плану модернизации общего 
образования, введение федеральных государ-
ственных образовательных стандартов обра-
зования будет поэтапным. С 2011 года начнут 
обучаться в соответствии с новыми стандарта-
ми все первоклассники. Новыми стандартами 
предусматриваются, помимо требований по 
предметным результатам изучения, требова-
ния к результатам воспитания, а также к услови-
ям обучения, включающим, наличие в классах 
компьютеров, электронных образовательных 
ресурсов и др.

    по материалам www.eduhelp. ru
.

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

Яна МАЦКИВ4Сотрудники УГТУ 
всегда радушно встречают гостей. 
27 сентября группа специалистов 
ОАО «СМН» и аудиторская коман-
да ресертификационного аудита 
системы экологического ме-
неджмента посетили Ухтинский 
государственный технический 
университет. 

В рамках визита было проведе-
но небольшое совещание, где об-
суждался вопрос сотрудничества 
ОАО «СМН» и УГТУ в области прове-
дения научно-исследовательских 
работ и подготовки специалистов 
по охране окружающей среды для 
магистрального транспорта нефти 
и нефтепродуктов. В состав деле-
гации входила аудиторская группа: 
Сергей Фомин, Татьяна Валькова и 
гость из Германии Роберт Барна-
цик. Со стороны ОАО «Северные 
МН» присутствовали начальник 
технического отдела Владимир 
Федоров, а также начальник от-
дела экологической безопасности 
Василий Большаков. Интересы со 
стороны университета представ-
ляли помощник ректора Георгий 

Коршунов и представители кафедр 
ЭАТП и ПЭМГ.  

В ходе мероприятия гости 
встретились с преподавательским 
составом кафедры промышленной 
безопасности и охраны окружаю-
щей среды. Особенно яркое  впе-
чатление на гостей произвели ре-
креации и именные лаборатории 
ОАО «АК «Транснефть» и ООО «Газ-
пром трансгаз Ухта», по которым 
провел их с небольшой экскурсией 
Георгий Коршунов. Помощник рек-
тора рассказал обо всех нюансах 
работы со студентами в этих лабо-
раториях. «Как вы проверяете, что 
после занятий в таких замечатель-
ных условиях остается в головах 
у студентов?» — поинтересовался 
через переводчика Роберт Барна-
цик. «Обратная связь есть, уверяю 
Вас, — заметил на это начальник 
технического отдела ОАО «Се-
верные МН» Владимир Федоров. 

— Многие дипломные работы сту-
дентов УГТУ напрямую связаны с 
компанией «Транснефть». 

Финальным аккордом встречи 
стало посещение гостями музея 
истории УГТУ. 

НОВОСТИ

!

Дружба крепнет, 
ель растет!

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

«Вы находитесь в самом луч-
шем университете, — с улыбкой 
приветствовал гостей  прорек-

тор по учебной работе Вячеслав 
Солдатенков. — На любом фа-
культете вы сможете получить 

качественное профессиональное 
образование».

О миссии, концепции и мо-
дернизации вуза поведал испол-
няющий обязанности первого 
проректора Николай Федотов. Он 
рассказал слушателям о специ-
альностях, духовном наследии и 
традициях альма-матер. Многие 
студенты впервые услышали о Бо-
лонской декларации и двухуров-
невой системе подготовки специ-
алистов. 

Приятную новость сообщил 
представитель ОП ЦОК Сергей Дво-
рецкий. «Вы можете без отрыва от 
учебы в университете параллельно 
получить рабочую специальность 
у нас, причем совершенно бесплат-
но (занятия три раза в неделю по 
два часа), — заверил Дворецкий. — 
Ведь на престижном месторожде-
нии Бованенково нужны не только 
руководители, но и компетентные 
рабочие. Рабочая профессия — это 
отличное начало для будущего ин-
женера». 

Особенно живо реагировали 
будущие абитуриенты на советы 
председателя приемной комис-
сии Сергея Крючкова, который 
разъяснял, как не остаться позади 
учебного паровоза. Приведя при-
меры из собственного опыта, Сер-
гей Владимирович резюмировал: 
«Всегда берите дополнительный 
предмет —  физику! Точно к нам 
поступите!» 

Он подробно рассказал буду-
щим студентам о правилах приема 
и сроках подачи документов, о 

предметах, которые нужно сдавать 
по ЕГЭ, о проходном балле на раз-
ные факультеты. 

О типичных ошибках при сдаче 
единого государственного экзаме-
на по математике и физике слуша-
тели узнали от заведующей кафе-
дрой высшей математики Ирине 
Волковой. Математик рассказала 
об итогах первых сессий в уни-
верситете, о курьезных историях 
произошедших с первокурсника-
ми. «Нет лишних знаний, поэтому 
серьезно готовьтесь к ЕГЭ», — го-
ворила Волкова.

О миссии подготовительных 
курсов подробно рассказала Люд-
мила Кричкина. Она пригласили 
ребят на факультет довузовской 
подготовки, чтобы освежить и за-
крепить полученные в школе зна-
ния, а если есть пробелы, ликвиди-
ровать их.

Для гостей была организована 
экскурсия по именным аудитори-
ям университета и современным 
лабораториям.

 «День открытых дверей про-
шел четко благодаря слаженной 
работе всех задействованных 
служб УГТУ. Надеюсь, что после 
этой встречи желающих поступить 
в наш вуз прибавится!» — с долей 
оптимизма подвела итог органи-
затор мероприятия — начальник 
ЦПР Лилия Омельчук.

Будущие абитуриенты, полу-
чив массу полезной информации, 
в задумчивости  стали расходить-
ся. Кто-то из них уже размышлял 
о предстоящих экзаменах, кто-то 
видел себя членом сборной вуза 
по футболу, а кто-то мысленно 
рисовал поездку в стройотряд 
или мечтал о конкурсе «Мисс 
Университет». 

Впервые на Дне открытых дверей слушатели имели возможность по-
лучить  индивидуальные консультации у представителей Центра по про-
фориентационной работе, факультета довузовской подготовки, Института 
повышения квалификации, Центра обучения кадров, международного 
отдела, Технического колледжа, отдела социальной защиты студен-
тов, Центра содействия занятости студентов, Управления по учебно-
воспитательной работе и досуговой деятельности.

О правилах начистоту

Лариса ЧУПРОВА4В УГТУ прошел традиционный День 
открытых дверей. В этом году на нем побывало более 
трехсот человек. У входа гостей встречали студенты 
второго курса специальности «Связи с общественно-
стью», знакомили с именными лабораториями, прово-
жали в большую физическую аудиторию, где вручали 
яркие информативные буклеты о вузе. Общаясь с буду-
щими абитуриентами и их родителями, представители 
вуза рассказали об особенностях обучения в ухтинском 
университете. 



14.10.2010 №3 (92) 3НОВОСТИ

После того как ректор УГТУ 
Николай Цхадая и зам. ге-
нерального директора ООО 
«Газпром трансгаз Ухта» 
Федор Петухов перерезали 
ленту, все гости проследо-
вали в новые аудитории.

Яна МАЦКИВ4 Как много 
еще в мире неизученного и 
любопытного, и как много еще 
открытий предстоит сделать 
нашим детям. Когда же еще со-
всем юный человек проявляет 
неподдельный интерес к ис-
следовательской деятельности, 
это вызывает исключительно 
положительные эмоции и, без-
условно, удивление. Четверо-
классник НОШ «Росток — УГТУ» 
Иван Кудинов, рассудительный 
и серьезный парень, как раз из 
их числа. А началось все с соби-
рания камушков. Не всегда надо 
ругать детей, когда они что-то 
подбирают с земли. Иногда это 
может сыграть в их жизни не по-
следнюю роль.

В прошлом учебном году Ваня 
под руководством классного ру-
ководителя Светланы Михайлов-
ны Романчак принял участие в  
конкурсе исследовательских ра-
бот младших школьников «Юный 
исследователь–2010». На конкурс 
были представлены 12 работ из 
шести общеобразовательных 
учреждений города. Работу Ивана 
на тему «Мои палеонтологические 
находки» отметили грамотой в но-
минации «Лучшее наблюдение». 

Как признался нам школьник, 
началось собирательство камней 
с удивительной находки недале-
ко от Тобыся, куда он отправился с 
родителями в поход. Там Ваня на-
шел свой первый колониальный 
коралл, который и положил начало 

коллекционированию. Сейчас в его 
коллекции двадцать экземпляров. 
В основном это кораллы и извест-
няки. 

Помочь ребенку разобраться, 
что это за породы и сколько им лет, 
взялся профессор кафедры мине-
ралогии и геологии, геохимии УГТУ 
Анатолий Плякин. «Мальчик  напом-
нил мне меня самого в детстве, — 
поделился Анатолий Митрофанович. 

— В восьмом классе я ходил в похо-
ды по нашей Воронежской области 
и тоже собирал камешки разного 
цвета и формы. Так зародился мой 
интерес к геологии. У меня в семье 
так же, как и у Вани, никто даже близ-
ко этим не занимался!» «Это крайне 
редкий случай, — рассуждает Пля-
кин, — что в юном возрасте парень 
проявляет такой упорный интерес. 

Мое отношение к этому просто за-
мечательное! Я ему добавил не-
сколько образцов из своей коллек-
ции: ухтинские гипсы и агаты». 

На геологоразведочном факуль-
тете УГТУ организовано Геологиче-
ское общество школьников «Мо-
рион». В основном, конечно, туда 
вступают старшеклассники. Но как 
исключение из правил Ивану Куди-
нову тоже хотят предложить всту-
пить в братство юных геологов. 

 «В связи с тем, что первое наше 
участие в подобном конкурсе име-
ло серьезный успех, мы решили, что 
с начала этого учебного года будем 
развивать на базе школы исследо-
вательскую деятельность младших 
школьников», — прокомментиро-
вала ситуацию заместитель дирек-
тора НОШ «Росток — УГТУ» по учеб-
ной работе Светлана Виноградова. 
Преподаватель «Ростка» Светлана 
Романчак будет вести специальный 
кружок, где ребята научатся про-
водить мини-исследования, осно-
ванные на собственном умении 
анализировать то или иное явле-
ние, предмет, тему. Работа кружка 
включает в себя и открытые уроки, 
и школьную конференцию. А уже в 
мае лучшие из лучших, по словам 
Виноградовой, примут участие в го-
родской конференции.

Не лишая детей настоящего 
детства, а лишь поддерживая в них 
природное любопытство, помочь 
им добиться успехов во взрослой 
и серьезной деятельности — это 
дорогого стоит! А Иван Кудинов, в 
подтверждение этой мысли, в кон-
це беседы признался: «Моя мечта, 
когда вырасту, стать геологом!»

Не зарытый под камнем талант

Яна МАЦКИВ4Результатом 
многолетнего конструктивного 
сотрудничества УГТУ с ООО «Газ-
пром трансгаз Ухта» стало оче-
редное знаковое в истории вуза 
событие. 4 сентября сразу в двух 
корпусах УГТУ были открыты 
именные аудитории: в корпусе  
«Л» — один из самых больших 
лекционных залов в универси-
тете и две аудитории на кафедре 
АИС в  корпусе «К». 

Открытие было торжествен-
ным и помпезным. Множество го-
стей, среди которых представите-
ли предприятия, сотрудники вуза 
и городская пресса. После того 
как ректор УГТУ Николай Цхадая и 
заместитель генерального дирек-
тора ООО «Газпром трансгаз Ухта» 
Федор Петухов перерезали ленту, 
все гости проследовали в новое 
просторное помещение. Федор 

Георгиевич поприветствовал всех 
от имени генерального директора 
и передал ректору дарственную. 
«Иметь честь получать знания в 
стенах этой аудитории — дорого-
го стоит!» — заметил он. 

Ключевым моментом открытия 
лекционного помещения в корпу-
се «Л», безусловно, стал телемост 
с новой аудиторией в корпусе «К», 
где уже ждали ее открытия специ-
алисты кафедры и студенты. «Наша 
цель — комплексный подход в деле 
подготовки специалистов, — заве-
рил ректор, — и, как следствие, вы-
пускники УГТУ должны стать инже-
нерами с большой буквы!» 

Руководитель компрессорной 
станции №10 ООО «Газпром транс-
газ Ухта» Виктор Сотников, сам в 
прошлом выпускник ухтинского 
вуза, рассказал о том, что боль-
шинство из 756 человек, которые 
у него работают, выпускники УГТУ, 

и пожелал всем «учиться, учиться 
и учиться!». 

После общего фотографирова-
ния на память в стенах новой ауди-
тории все проследовали в корпус 
«К».  Там гостей ожидала оснащен-
ная комплексом информационно-
обучающих стендов аудитория 
кафедры АИС «Моделирование 
технологических процессов в га-
зовой отрасли». И еще одна — об-
новленная.  Обе предназначены 
для проведения практических за-
нятий по основным предметам ка-
федры.  Информация, размещен-
ная на стендах, может стать для 
студентов подспорьем в процессе 
обучения. 

Дизайн всех новых аудиторий 
выдержан в корпоративном голу-
бом цвете.  «В детстве у нас у всех 
были голубые и розовые мечты, — 
метафорично заметил Петухов, — и 
вот теперь одна из них сбылась!»

Голубая мечта сбылась!

Феня ПЕКАРИНА4 Сара Дюбуа, 
нынешняя выпускница бакалав-
риата Университета Рочестера 
(США,  штат Нью-Йорк) выиграла 
грант Фулбрайта и прибыла в 
УГТУ для работы в течение учеб-
ного года в качестве ассистента 
преподавателя английского 
языка. В прошедшем году таким 
ассистентом была Мишель Орт.

Данная программа Госдепарта-
мента США предназначена именно 
для выпускников университета, ба-
калавров или магистров. Ежегодно 
около двух тысяч молодых людей 
подают заявки. Поданная Сарой на 
последнем году обучения заявка 
рассматривалась семь месяцев и 
после завершающего интервьюи-
рования на английском и русском 
языках была удовлетворена.  

   В бакалаврском дипломе Сары 
Дюбуа значатся две специализа-
ции — антропология и русский 

язык. Здесь, в малознакомой для 
нее культуре, она получит по ним  
профессиональную практику. А сту-
денты университета получат воз-
можность общаться с носителем 
английского языка и постигать (в 
меру своего любопытства) то, на что 
ориентирована программа амери-
канского госдепартамента. Сенатор  
Фулбрайт завещал свое состояние 
фонду, созданному для улучшения 
отношений между США и миром. 
Программа работает в 155 стра-
нах и предназначена для студен-
тов, преподавателей, сотрудников 
международных отделов, ученых, 
школьников. Так Сара Дюбуа после 
окончания школы по обмену прове-
ла год в Финляндии.

    Ухтинский вуз был предложен 
молодой американке московским 
офисом фонда Фулбрайта. Сара 
признается, что «ехала в неизвест-
ность», не зная, чего ожидать,  по-
скольку сложно было найти в Ин-
тернете  многое про Ухту. О России  
достаточные знания были получе-
ны на последнем году обучения в 
колледже, где был курс «Россия се-
годня». Так как программа  предпо-
лагает полную самостоятельность, 
девушка перелетела океан, от аэро-
порта перебралась на  Ярославский 
вокзал и была встречена лишь  на 
перроне в Ухте. Сара Дюбуа намере-
на использовать год как время для 
раздумий, чем заниматься дальше: 
либо продолжить в магистратуре 
обучение антропологии, либо за-
няться преподаванием английского 
языка как иностранного.

Пожелаем ухтинским студентам 
обеспечить американской выпуск-
нице колледжа богатую практику.

Американки 
торят тропу в Ухту

Анна БАКУРИНА4 В новом 
учебном году студенческий 
совет УГТУ начал свою работу 
с проведения мероприятия 
«Зачетка» для старост первого 
курса. Целью было познако-
мить старост групп с корпусами 
университета и друг с другом. В 
«ориентировании по универси-
тету» приняли участие старосты 
7 факультетов — НГПФ, ФЭУ, 
ФИТ, ГРФ, АСФ, ЛТФ и ФГО, в ходе 
мероприятий участники должны 
были «сдать сессию». 

Приветственной речью участ-
ников встретил председатель сту-
денческого совета УГТУ — Андрей 
Щука (БС-2-08), пожелал удачи и вру-
чил «зачетные книжки» командам. 

Каждой команде пришлось 
пройти через 5 испытаний, в ходе 
которых они побывали не только в 
самых разных уголках главного кор-
пуса, но и в корпусах «Д» и «Е». Безо-
шибочно ориентироваться в здани-
ях университета, а порой и быстрее 
отгадать загадку помогали закре-
пленные за каждой командой в ка-
честве проводников председатели 
студенческих советов факультетов. 
Первокурсники быстро втянулись 
в игру и уже сами поторапливали 
проводников. На постах каждую 
команду ожидало задание в виде 
зачета или экзамена по общеобра-
зовательному предмету. Например, 

для того чтобы получить зачет по 
русскому языку, необходимо было 
безошибочно просклонять фами-
лию ректора, а посчитав стоимость 
двух компотов, трех хачапури и со-
сиски в тесте, запросто можно сдать 
экзамен по экономике. Конечным 
пунктом маршрута каждой коман-
ды являлся танцзал танцевального 
коллектива УГТУ «United BIT» под 
руководством Саида Джораева, где 
всех ожидал сладкий приз. 

До финиша добрались все 7 ко-
манд. Самыми быстрыми оказались 
старосты геологоразведочного фа-
культета, за ними финишировали 
представители факультета эконо-
мики и управления, потерявшие 
много времени при сдаче «экза-
мена» по физике, и замкнул тройку 
лидеров нефтегазопромысловый 
факультет. Победители получили 
диплом участника  и право назы-
ваться «первопроходцами», так 
как мероприятие подобного рода 
студенческий совет проводил 
впервые. На следующий год участ-
ники, прошедшие символическое 
посвящение в студенты УГТУ,  тор-
жественно передадут зачетки но-
вым первокурсникам и, возможно, 
станут проводниками команд. Не-
которые ребята заинтересовались 
деятельностью студенческого со-
вета и пополнили ряды «студсовет-
чиков». Двери студенческого совета 
открыты для всех! 

«Квест» для новичков: студсовет УГТУ 
знакомит старост-первокурсников 
с университетом
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Лариса ЧУПРОВА4Спорт  — его 
стихия, жгучая, бурная, пестрая, 
многоликая. Он в этой стихии 
властелин — добрый, щедрый, 
неуемный, энергичный. Он в ней 
крут, игрив, умен, обидчив. Он в 
ней растворен. 

Спорт приоритетен в вузе, и 
студенты чувствуют это с первых 
секунд. Спорт — это модель жиз-
ни, которая  раскрывает характер 
человека и формирует его. Именно  
поэтому профессор Николай Дени-
сович

основывает суперсовремен-
ный спортивный комплекс «Буре-
вестник» на 480 посадочных мест. 
Комплекс начинен просторными 
раздевалками, душевыми, есть 
электронные табло, кафе.  А нали-
чие гранд-арены позволяет про-
водить российские и республикан-
ские турниры.

Создает на базе университета 
Институт физической культуры и 
спорта.

Прилагает силы к созданию 
уникального, не имеющего анало-
гов в Республике Коми зала вос-
точных единоборств. Благодаря 
конструктивным действиям рек-
тора и плодотворному диалогу со-
стоялось открытие уникального 
зала по каратэ-до сито-рю, зала для 
занятий боксом.

Становится родоначальником 
профессиональной баскетбольной 
команды «Планета-Университет» 
высшая лига «Дивизион А». Чьи 
матчи приобретают статус 
самых интригующих, 
самых зрелищных 
и прибыльных 
спортивных со-
ревнований в 
республике. 
Его нескры-

ваемая любовь к баскетболу, его 
заинтересованность к здоровью 
нации и организаторские способ-
ности подняли баскетбол на новый 
уровень: первое место в групповом 
турнире Кубка России «ПУ» высшей 
лиги «Дивизион-А». 

Учредитель кубка ректора, за 
который борются баскетболисты, 
волейболисты, полиатлонисты Ре-
спублики Коми. Демонстрирует ве-
ликолепную игру на традиционных 
встречах ректората с воспитанни-
ками школы-интерната. 

Вдохновитель зрелищных игр, 
где демонстрируется настоящая 
спортивная злость, напор, где идет 
мощный выброс адреналина, где 
чувствуется горечь проигрыша и 
вкус победы.

А еще он в своей стихии мечта-
ет и верит в успех.

БЛИЦ С РЕКТОРОМ
Любимый вид спорта — баскетбол
Спортивный комментатор — Ни-
колай Озеров
Самая длинная дистанция в жиз-
ни — образование
Самая памятная спортивная на-
града — первое место в чемпио-
нате республике по футболу за 
команду УИИ
Пищевая добавка после трени-
ровки  — кефир
Главный соперник — гиподинамия
Продолжить фразу: спорт — ис-
точник...  вдохновения!   
Первый забитый мяч — в шесть лет
Девиз — «Покой нам только 
снится»
Личный рекорд — доклад на 3 

часа 15 мин.
Ваши физические дан-

ные по 5-балльной 
шкале  — 5!

Фаза счастья — 
второе дыхание

Феня ПЕКАРИНА4Ректор Ухтин-
ского государственного техни-
ческого университета Николай 
Денисович Цхадая выполняет не 
только административную рабо-
ту. Ряд позиций характеризуют 
ректора как труженика науки. И 
не только технической. В 1986 
году он защитил диссертацию  
«Разработка безопасных мето-
дов труда при  термощелочном 
воздействии на пласт» на соис-
кание  ученой степени кандидата 
технических наук. Он защитил 
докторскую диссертацию «Ком-
плексная оценка  воздействия 
нефтяных шахт на окружающую 
среду и условия труда» и в 1999 
году ему присудили  ученую 
степень доктора технических 
наук, а  вскоре и ученое  звание 
профессора  кафедры промыш-
ленной безопасности  и охраны 
окружающей среды. 

Область науки, в которой Н.Д. 
Цхадая  является узким специали-
стом, характеризуют ключевые 
слова: охрана труда; охрана окру-
жающей среды; экологическая и 
промышленная безопасность; оцен-
ка воздействия. Он член  двух дис-
сертационных советов,  а также 
зам. председателя экспертного со-
вета ВАК  по техническим наукам, 
что говорит о признании его науч-
ных заслуг со стороны Минобрнау-
ки РФ.  В УГТУ он руководит научно-
педагогической школой и тремя 
научными направлениями.  

Научно-исследовательская де-
ятельность ректора отражена в 
опубликованных  научных и учебно-
методических работах  и моно-
графиях. Хронология публикаций 
позволяет проследить  динамику и 
направленность его научных инте-
ресов. 

Так, первое   научное сообщение 
о достаточности средств защиты на 
машинах и оборудовании разной 
сложности было опубликовано в 1981 
году в тезисах докладов Всесоюзной 
научно-технической конференции, 
проходившей в Казани. А публика-
ции 2010 года — это статьи в журнале 
«Высшее образование в  России, №1; в 
Известиях Коми научного центра УрО 
РАН, выпуск 1; в журнале «В мире на-
учных открытий», №5.  

Первое учебное пособие (1983г.) 
«Охрана окружающей среды на пред-
приятиях нефтяной и газовой про-
мышленности» было издано в род-
ственном московском вузе МИНХ 
и ГП. Последнее учебное пособие 
«Управление безопасностью труда» 
имеет  гриф Минобрнауки РФ и изда-
но в Ухте в 2007 году. А в 2010 году вы-
ходит его книга «Эксплуатационная 
надежность и работоспособность не-
фтегазопромысловых и буровых ма-
шин» в соавторстве с И.Ю. Быковым. 

В 80-е годы  Цхадая пишет об опас-
ностях при воздействии на нефтяной 
пласт, о борьбе с коррозией труб и 
защите среды, о влиянии технологий 
на условия труда, об экологической 
оценке технологий, источниках опас-
ности, оценке ее уровня и методах 

предотвращения аварий-
ных ситуаций и другом. Он 
печатается в сборниках 
докладов всесоюзных 
научно-технических кон-
ференций, в отраслевых 
журналах, известиях ву-
зов и Академии промэ-
кологии, в «Экспресс-
инфор-мации».

На стыке сто-
летий возникла 
новая парадиг-
ма высшего про-
фессионального 
образования. В 
сборниках на-
учных трудов 
появляются пу-
бликации Н.Д. 
Цхадая: о про-
блемах перехода 
вузов нефтега-
зового профиля 
на многоуровне-
вое образование; 
об инновационном 
векторе образова-
тельной деятельности; 
о формировании едино-
го образования циркум-
полярного пояса. Ректор 
«вторгается» в учебный про-
цесс публикациями о фунда-
ментализации и профилизации 
дисциплин при многоуровневом 
образовании, об эффективности 
информационно-управляющих 
систем, формировании и разви-
тии научно-педагогических школ, 
направленных на проблемы 
освоения природных ресурсов 
Европейского  Севера России. 
Отдельное место занимает на-
учная разработка концепции 

развития Ухтинского техниче-
ского университета в универси-

тетский комплекс (округ). Этому 
посвящены не только статьи, но 

и монографии.
«Узкая» научная специализа-

ция Н.Д. Цхадая обогащается но-
выми подходами. Он занимается 
синергетическим моделированием 
разработки месторождений, про-
блемами природовосстановления  
при освоении  Севера, изучает эко-
логические последствия 
подземных взрывов, 
увязывает повышение 
экологической безо-
пасности освоения 
месторождений 
с технологиями, 

выявляет вредные производствен-
ные факторы. 

Многие сообщения сделаны с 
высоких научных трибун для про-
фессиональной аудитории, как, 
например, Всероссийская конфе-
ренция «Большая нефть: реалии, 
проблемы, перспективы», Север-
ный социально-экологический кон-
гресс, Международный симпозиум 
по элитному техническому образо-
ванию, Международный форум по 

проблемам науки, техники и об-
разования.

Высокая научная 
квалификация ректора 
плюс наличие в  вузе 
нескольких научно-
педагогических школ и 
научных направлений 
позволяют проводить  
на базе университета 

научно-технические 
конференции междуна-

родного уровня.

Феня ПЕКАРИНА4Сделать 
карьеру — это проявить максимум 
собственных возможностей для 
достижения результата. Десять 
лет назад, в день своего 50-летия, 
ректор УГТУ Николай Цхадая на 
вопрос корреспондента: «Кем он 
хотел быть в детстве?» — ответил: 
«Легче назвать, кем я не хотел 
быть!» И все же гены отца Николая 
Денисовича, который в свое время 
с отличием закончил философский 
факультет грузинского универси-
тета и был директором гимназии, 
только усилили возможность Цха-
дая попробовать себя на образо-
вательном поприще. 

А для начала выпускник сред-
ней общеобразовательной школы 
Николай Цхадая на 5 лет становится 
студентом «самого механического» 
факультета Ухтинского индустри-
ального института. Летом 1974 года 
выпускник кафедры «Машины и обо-
рудование нефтяных и газовых про-
мыслов» с присвоенной квалифика-
цией инженера-механика работает 
два месяца помощником бурильщи-
ка и возвращается в УИИ. До настоя-
щего времени его трудовая деятель-
ность связана с ухтинским вузом. 

Два года он работает заместите-
лем секретаря институтского коми-
тета ВЛКСМ, потом 4 года председа-
телем профкома института. Затем 
уезжает в очную аспирантуру Мо-

сковского института нефтехимиче-
ской и газовой промышленности, 
заканчивает ее, возвращается и два 
месяца работает в должности стар-
шего лаборанта на кафедре охраны 
труда, потом три года в должности 
ассистента кафедры, четыре года — 
старшего преподавателя и 3,5 года 
он является доцентом кафедры.

Через 20 лет после окончания 
института, в январе 1995 года, Ни-
колай Цхадая становится прорек-
тором по международным связям и 
социальным вопросам УИИ. С  июня 
1997 года он ректор Ухтинского ин-
дустриального института, а с 1999 
года, в связи с новым статусом вуза, 
ректор Ухтинского государственно-
го технического университета. 

Феня ПЕКАРИНА4
«Нынче мало  родину любить,
 Надо, чтоб она тебя любила.
А таким не просто стать и быть».

Для героев поэта Александра Твардовского любовь 
родины проявлялась  в  знаках отличия. Николая Де-
нисовича Цхадая родина любила в разные годы за до-
блестные дела.

Заслуги на образовательной ниве отмечены на-
грудным знаком «Почетный работник высшего профес-
сионального образования РФ» (1999 г.).  В том же году 
за вклад в обучение и воспитание инженерных кадров 
ему  было присвоено почетное звание «Заслуженный 
работник Республики Коми». Его научная деятельность 
и организация сотрудничества университета с отрас-
лью привели к званию «Почетный работник газовой 
промышленности» (2000 г.). В 2007 году ректор стано-
вится  лауреатом премии Правительства Российской 
Федерации в области образования. Через год его на-
граждают почетной медалью «За заслуги в укреплении 
конкурентоспособности России».

В 2002 году был награжден орденом  «За  заслуги 
перед Отечеством» II степени.  

После участия студентов в двух съездах православ-
ной молодежи  ректор университета награжден меда-
лью ордена Иннокентия Иркутского за усилия на ниве 
духовно-нравственного воспитания.

Феня ПЕКАРИНА4На одной из сторон евро 
купюры любого достоинства, как символ единения, 
изображены мосты. Николай Цхадая классно умеет 
их наводить. Мы не знаем, чьи визитные карточки он 
хранит лично, но «берег УГТУ» он связал договорами 
и соглашениями с 74 другими «берегами»! (А заманчи-
вых «подач» просто не счесть!) Они — двусторонние 
и многосторонние, бессрочные и с установленными 
сроками, по  согласованной программе и без нее. Они 
заключены с предприятиями, акционерными обще-
ствами, научными центрами, нефтяными и техноло-
гическими компаниями, научно-исследовательскими 
институтами, а также с российскими и зарубежными 
образовательными учреждениями, министерствами 
и агентствами. Стороны договариваются о сотрудни-
честве, информационном взаимодействии, научном 
обмене, совместных исследованиях и проектах, подго-
товке заказных специалистов. 

Его вершины

Его стихия Его наградыЕго мосты

Его нива

В его юбилей...
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— Величайший итальянский ре-
жиссер Федерико Феллини го-
ворил: «Я ощущаю потребность 
в толковании жизни.  Если ее 
пустить на самотек, то она пока-
жется бессмысленной». А Вы ощу-
щаете потребность в толковании 
жизни?

— К этому все больше приходишь 
после пятидесяти.  Начинаешь ана-
лизировать: что было, что есть и что 
еще предстоит сделать. Насколько 
получается это сделать — уже дру-
гой вопрос.

— Вы оптимист или пессимист, ста-
кан для Вас наполовину полон или 
все-таки наполовину пуст?

— Я — оптимист. Люблю ставить 
сверхзадачи. Хотя некоторые заяв-
ляют: «Это нереально!» Я страшно 
не люблю эту фразу! Если я поста-
вил сверхзадачу и даже просто по-
дойду к ее решению, это уже побе-
да. И это в любом случае лучше, чем 
бездействие и пессимизм.

— Вы ощущаете себя свободным 
человеком?
— У каждого свое понимание сво-
боды. Я привык мыслить свободно, 
и свободен в принятии решений. 
Один из моих главных жизненных 
принципов: быть на «ты» со своей 
совестью. Этому меня всегда учил 
отец. Чтобы потом ничто не мучило 
и не приходилось себя корить. На 
сделку со своей совестью я никогда 
не шел и не пойду, а это значит, что 
я —  свободный человек. 

— Вам когда-нибудь в жизни при-
ходилось «бросать весла» и плыть 
по течению?

—  Идти за толпой, смиряясь со всем, 
не приходилось никогда. Всегда хо-
телось сделать что-то новое. Самое 
страшное в жизни — это безраз-
личие. Важно, чтобы в любом деле 
горели глаза! Ко всему нужно под-
ходить с вдохновением. Если что-то 
делаешь без души, результата не 
будет.

— В чем, на Ваш взгляд, состоит 
формула успеха педагога?
— Встать на одну сторону со сту-
дентом. Ни в коем случае профес-
сор или преподаватель не должен  
искусственно возвышать себя над 
студентом. От багажа знаний, кото-
рый мы передаем, зависит конеч-
ный результат. В итоге из универси-
тета выйдет грамотный специалист, 
гармонично развитая личность. У 
педагога со студентом всегда долж-
на быть обратная связь. Наладить 
ее — в этом состоит истинное ма-
стерство учителя, его дар. И такие 
преподаватели у нас в университе-
те есть. 
— Николай Денисович, какое ме-
сто в Вашей жизни занимает ра-
бота? 

— Моя работа — это святое дело. У 
меня единственная запись в трудо-
вой книжке — УГТУ. Я люблю свой 
университет и не мыслю своей жиз-
ни без него. Впрочем, в этом я со-
образен со своей матушкой. Она с 
первого до последнего дня своей 
жизни была швеей-портнихой и не 
имела других записей в трудовой. 

— Говорят, родители должны жерт-
вовать всем ради своих детей. Вы, 
как трижды отец, согласны с этим 
утверждением?

— Во мне смешение двух кровей: 
грузинской и немецкой. Грузины 
всю жизнь думают о детях, делают 
для них все возможное и живут во 

имя своей семьи. Немцы несколько 
иные. Они строят фундамент, и как 
только дети становятся совершен-
нолетними, отпускают их  в свобод-
ное плавание, чтобы в дальнейшем 
они развивались самостоятельно 
и находили свою дорогу в жизни. 
По-моему, во мне некое сочетание. 
С одной стороны, я живу во благо 
своей семьи. И в то же время хочу, 
чтобы, достигая определенного 
возраста, мои дети обретали само-
стоятельность, а я бы наблюдал за 
ними со стороны. Не знаю, насколь-
ко у меня это получается.

— Дети пошли по Вашим стопам?
— К великому сожалению, дети мою 
педагогическую направленность 
не переняли. Я по линии отца про-
должаю учительский род, можно 
сказать, продолжатель препода-
вательской династии. И родители 
моего отца, и прадед — все были 
учителями.  Не хотелось бы, чтобы 
на мне это завершилось, но пока 
так…
— Расскажите, каким Вы были в 
детстве?

— Я был очень живым ребенком, но 
особых хлопот родителям не до-
ставлял. Как все дворовые ребята, 
бегал, играл на улице, но при этом 
папа прививал мне  любовь к ис-
кусству. У нас был очень хороший 
театр в клубе на 3-й шахте. Я играл 
на аккордеоне, очень любил петь, 
активно участвовал в театральных 
постановках, с семи лет был участ-
ником спектаклей. Директор наше-
го клуба был творческий человек и 
привлекал нас к этому. 

— Николай Денисович, расска-
жите о самых ярких детских вос-
поминаниях.

— У меня их множество. В нашем 
поселке жили очень интересные 
люди — полный интернационал: 
грузины, армяне, таджики, узбеки. 
И между нами не было никаких раз-
личий. Все попали в Коми волею 
судеб, большинство — бывшие по-
литзаключенные. У нас был очень 
дружный и уютный поселок. Самые 
лучшие воспоминания связаны с 
ним.  Там же окончил восьмилетку. 
Я хорошо помню пошивочную ма-
стерскую, в которой работала мама. 
Там было человек 20, и каждый вы-
полнял свою работу: кто пришивал 
рукава, кто спинки, а кто пугови-
цы. Мама обычно, что называется, 
«сидела на рукавах», это была до-
вольно сложная операция. Как-то, 
я помню, помогал ей проталкивать 
материал, и мама случайно проши-
ла мне безымянный палец. Палец 
вытащил, а оттуда нитка торчит. 
Этот случай врезался в память. 
Еще в мое детство был острый де-
фицит игрушек, и мама сшила из 
лоскутков Петрушку и Буратино. 
Она была мастерица! И я помню, с 
какой любовью я играл ими. А сей-
час у детей индустриальное вос-
питание и обилие всего. Компью-
терные игры и виртуальный мир 
подменили живое общение.

— Чего Вам сейчас не хватает в 
жизни?

— Наверное, отвечу стандартно, 
как любой другой занятой человек. 
Элементарно не хватает времени 
на теплые взаимоотношения в се-
мье. Все-таки детям, внукам необ-
ходимо уделять больше внимания. 
Время уходит и начинаешь пони-
мать, что можно было бы поступить 

по-другому, но не получилось. По-
тому что большую часть времени 
посвящал работе и крал внимание 
у своих близких. Мол, отдохнуть мы 
еще успеем! Пока сердце бьется, 
надо все сделать для своих родных. 

— Вас легко вывести из состояния 
равновесия?

— В силу своего характера  и сво-
ей национальности я довольно 
вспыльчив, но при этом быстро 
отхожу. Не держу зла долго. Про-
исходит переосмысление. И потом 
приходит понимание того, что ты 
тоже сделал что-то не так.  Иногда 
нужно иметь в себе силы извинить-
ся и сказать: «Я был не прав, давай 
об этом забудем».

— Значит, Вы умеете признавать 
свои ошибки?
—  Да, я не боюсь говорить «про-
сти», если чувствую свою неправо-
ту. Часто вспоминаю своего отца. 
Он учил меня: «Сынок, даже если 
кто-то тебя обидел, сделал очень 
больно, сумей простить! Потому 
как эта рана будет кровоточить и 
не заживет, пока ты не простишь, а 
в первую очередь это нанесёт вред 
твоему здоровью». Мой отец был 
филологом. Мудрейший человек! 
Он окончил школу с золотой ме-
далью и Тбилисский университет с 
красным дипломом. Интеллектуал 
высочайшего уровня, рассудитель-
ный человек. Отец был для меня 
всем. 

— А что конкретно может Вас вы-
вести из спокойного состояния?

— Когда наши студенты курят. Осо-
бенно, когда курят девушки. Это 
величайший порок человечества, 
к сожалению, свойственный очень 
многим. В роду Цхадая никто не 
курил: ни отец, ни мать, ни сестры, 
ни братья. Вероятно, отвращение к 
этому процессу у меня заложено на 
генном уровне. С другой стороны, 
весь мир борется с этой проблемой, 
и пока безрезультатно. Бывает, вижу 
в детском парке курящую мать и не 
могу удержаться, чтобы не сделать 
ей замечания. Здесь должен быть 
чистый воздух и такое же чистое 
детское восприятие жизни. Дети не 
должны этого видеть.

— Как, по-Вашему, правильно вос-
питывать детей?

— Только на собственном примере. 
Кто бы что ни говорил, в первую 
очередь сказываются семейное 
воспитание и среда обитания. В по-
роках своих детей родители долж-

ны винить только самих себя — это 
мое глубокое убеждение.

— Всем в университете, да и в го-
роде известно Ваше заботливое и 
трепетное отношение к старшему 
поколению? Откуда это пошло?

— Мое преклонение перед этими 
людьми всегда было, есть и будет. 
Это основа нормального человече-
ского воспитания. Прошлое — это 
фундамент, выложенный нашими 
дедами и прадедами. Если не по-
читать прошлое, то не будет и бу-
дущего. Так воспитывали меня мои 
родители, и так я воспитываю сво-
их детей и внуков. 

— Расскажите, какой Вы дедушка?
— Добрый. Я очень люблю своих 
внуков, и они это чувствуют. Обыч-
но встречают меня словами: «Де-
дуля, здравствуй!» Часто беру их с 
собой на отдых. 
— А чему Вы учите их в первую 
очередь?

— Небезразличию к происходяще-
му. Чтобы они любили и почитали 
своих родителей и всегда держа-
лись вместе. Любви к животным. 
Вожу их на конюшню, чтобы они 
не только катались на лошадях, но 
и учились сопереживать живот-
ным. Внук Денис уже задумывается: 

«Дедушка, надо взять с собой мор-
ковку и яблочко, чтобы покормить 
лошадок. А когда мы уедем, кто их 
кормить будет?» Хочу, чтобы мои 
внуки были активными, занима-
лись спортом и любили литературу. 
С этой целью моего среднего внука 
Колю записали в библиотеку. 

— Что бы Вы сейчас посоветовали 
молодому поколению?

— Не терять времени даром и со-
вершать добрые дела! Если есть 
возможность помогать кому-то — 
помогайте! Хотя бы добром словом, 
чтобы люди  уходили от вас окры-
ленными. 

— Поэт сказал: «Во всем мне хочет-
ся дойти до самой сути…» С рабо-
той и поисками пути все понятно 

— ответ очевиден. А вот нужно ли 
это в сердечной смуте?

— Этот вопрос требует особого 
осмысления, в нем слишком много 
личного. И все же я попытаюсь от-
ветить. Любовь ведь бывает разная: 
к родителям, к супруге, к детям. Но, 
если ты любишь — это уже счастье. 
Вот если ты безразличен, и ни о чем 
таком даже не помышляешь, значит, 
ты несчастный человек. Только пока 
любишь, живешь по-настоящему.

беседовала яна Мацкив

Слабости сильного мужчины

Феня ПЕКАРИНА, Лариса 
ЧУПРОВА4Героическое про-
шлое советской молодежи 

— это комсомольские стройки 
и студенческие строительные 
отряды. В них Николай Цхадая и 
по времени, и по темпераменту 
вписался как нельзя лучше. Это 
было его время!    

Ему не было 20 лет, когда со-
стоялся первый выезд в ССО. Для 
каждого молодого бойца, попав-
шего в наши северные условия, это 
была настоящая школа мужества. 
Цхадая был не просто бойцом, он 
был командиром зонального ССО 
«Северянин», организатором. А это 
означало круглогодичную работу. 

Отряды были линейные, зональ-
ные, ударные, областные... Он был 
командиром одних отрядов или 
«замком» других. В жизни Цхадая  
их было 13, чертова дюжина. А в 
жизни  Республики Коми — это 
укрепленные берега рек, большие 
строительства и малые стройки 
в десятках поселков на  Печоре, 
Харьяге, Вуктыле, на необжитом 
севере. 

В последний раз он выехал со 
студенческим отрядом, когда нача-
лась перестройка. К этому времени 
он уже закончил аспирантуру и за-
щитил кандидатскую. А стройотря-
ды  тогда приказали долго жить. 

К возрождению ССО Николай 
Цхадая, уже будучи ректором УГТУ, 
отнесся с большим воодушевле-
нием и теперь каждый год лично 

провожает и напутствует на Уни-
верситетской площади новых мо-
лодых бойцов. Благодаря старани-
ям ректора студенты нашего вуза 
осваивают новое дело на богатей-
ших месторождениях республики 
Коми, работают на ведущих нефтя-
ных и газовых предприятиях, таких 
как ООО «Газпром трансгаз Ухта», 
«Усинскнефтепереработка», «РН-
Северная нефть» и «РН-Сервис».

А совсем недавно увидела 
свет книга Михаила Дронова «Се-
верный семестр», посвященная 
выдающимся стройотрядовцам 
Коми. И в ней, наряду с именем 
нынешнего премьер-министра 
России Владимира Путина (он тру-
дился бойцом в Усть-Куломском 
районе), вписано имя ректора 
УГТУ Николая Цхадая.

Время героев

Великий математик Пифагор жил по принципу: «Просыпаясь утром, спроси себя: «Что я 
должен сделать?» Вечером, прежде чем заснуть: «Что я сделал?» Похоже, что ректор 
УГТУ Николай Цхадая, в этом году переступивший 60-летний рубеж,  придержива-
ется того же взгляда, добавляя к нему девиз: жить в ладу со своей совестью, чтобы 
спокойно спать по ночам. Николай Денисович, бесспорно, сильная личность и лидер. 
Могучая стойкость души — несравненный дар, с которым не страшно ничего. Тем не 
менее, как у любого земного человека, у него есть свои слабости. 

Фото Вадима ШАБУНИНА
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туристическому многоборью4
В конце сентября в устье реки 
Чуть прошли традиционные сорев-
нования по спортивному туризму 
на призы ООО «Газпром трансгаз 
Ухта». Более 40 участников   взби-
рались на деревья, поднимались 
по отвесной стене, переправлялись 
через реку на подвешенном канате 
и бревнах, преодолевали трудней-
шие маршруты.

В первый день участники про-
ходили 10 искусственно сооружен-
ных этапов, из которых был один 

вертикальный подъем на дерево 
высотой 8-10 метров. От спортсме-
нов требовалась не только физи-
ческая подготовка и смелость, но и 
специальные навыки по альпиниз-
му и скалолазанию. Все 32 участ-
ника сумели технично преодолеть 
маршруты, а вот скорость прохож-
дения трассы была разной, это и 
определило победителей.  

Среди мужчин победу одер-
жал студент вуза Георгий Хузи-
Ахметов (МОН-1-06), на втором 
месте Максим Мельников (со-
трудник Печорнипинефти), на 
третьем — Евгений Донюшко 
(спасатель МЧС). Среди женщин 
лидером стала Анна Родионова 
(АРХ-09), второе место у Евгении 
Столбовой и третье место у Татья-
ны Терентьевой (обе ФК-2-06). 

На следующий день участни-
ки соревновались по программе 
спортивного ориентирования. 
Всего на старт вышли 42 спортсме-
на. Мужчины преодолевали 10 
контрольных пунктов, женщины 

— 8, а юноши — 6. Здесь среди 
мужчин победу одержал самый 
опытный спортсмен — Александр 
Ярусов (преподаватель школы 
№7), на втором — его ученик Ан-
тон Шалашень, на третьем — Олег 
Лобань (УПЭЛК).

Среди женщин, как и в первый 
день, победу одержала Анна Роди-
онова, второй результат показала 
Наталья Старчук (сотрудник гор-
ветлечебницы), на третьем месте 

— студентка УГТУ Ольга Горшкова. 
На тропу препятствий вышли 

более 20 студентов и сотрудников 
университета и 8 выпускников на-
шего вуза, которые активно за-
нимаются не только спортивным 
туризмом, но и альпинизмом. Вот 
только оттачивать свое мастерство 
туристам негде: закрыт на ремонт 
единственный скалодром в Дет-
ском парке.  

Осенний 
слет

Старт на дистанцию 2014 ме-
тров состоялся в конце сентября 
в 12 часов по местному времени 
и в этом году набрал рекордное 
количество участников — 6765 
человек! В Ухте стартовало 2700, 
в поселке Водный — 756, на Яреге 
— 500, а в Шудаяге —  350 привер-
женцев здорового образа жизни. 

В боевой готовности замерли не 
только участники забегов, но и су-
дейские бригады,  кареты «Скорой 
помощи». Городские и республи-
канские телекамеры фиксировали 
впечатляющее зрелище: забеги 
спортсменов, ветеранов спорта, во-
йны и труда, обычных горожан и 

VIP-персон. Основной костяк бегу-
нов составили мастера и кандида-
ты в мастера спорта, спортсмены и 
профессорско-преподавательский 
состав УГТУ. В забеге с помощью ро-
дителей, близких и друзей приняли 
участие и люди с ограниченными 
возможностями. «Вот оно — по-
трясающее чувство, когда сердца 
россиян бьются в унисон!» — сказал 
один из участников забега.

А накануне в Детском парке 
стартовали и самые маленькие 
спортсмены — дошкольники и уча-
щиеся начальных классов. Всего 
пересекли ленточку финиша более 
1300 юных бегунов. 

Лариса ЧУПРОВА4Как в Ухте про-
ходят традиционные кроссы, 
как растят здоровое поколе-
ние, как ветераны разминают 
мышцы, а молодые руково-
дители расстаются с офисным 
жирком — все это можно было 
воочию наблюдать на стар-
тах Всероссийского Дня бега 
«Кросс наций — 2010». 

3Быстрые и выносливые проректоры вуза 
Андрей Дозморов и Дмитрий Безгодов. 

Кому в этом сезоне составят до-
стойную партию «планетовцы», кого 
в этом году заставят трепетать и 
каких результатов добьются? Узна-
ем совсем скоро — ведь новый ба-
скетбольный сезон 2010-2011 года 
открыт.

«Главная задача команды — 
играть в суперлиге, это моя заветная 
мечта, — такими словами открыл 
торжество ректор Николай Цхадая. 
— Баскетбол достиг в университете 
глобальных результатов. Я благода-
рен бывшему тренеру сборной Дми-
трию Туманову, он поднял команду 

на высокий уровень. Я верю в ребят, 
верю, что выступления баскетболь-
ного клуба подарят нам множество 
ярких моментов и положительных 
эмоций. Вперед!»

Праздник вот-вот развернется 
во всю свою ширь и мощь: трибуны 
уже скандируют приветствия, в фойе 
игроки детских спортивных школ 
нетерпеливо ожидают своего вы-
хода, в гримерке прихорашиваются 
участники танцевальных коллекти-
вов университета, идет настройка 
микрофонов, музыки, звучат споры 
за судейским столом.

Атмосфера спортивного задора 
сопровождает все зрелище! А на-
чалось оно с турнира малышей. На 
спортивный манеж «понюхать поро-
ха» вышли баскетбольные команды 
школы-интерната №2 под руковод-
ством тренера Дмитрия Вулджева, 
детской юношеской спортивной 
школы тренера Александра Ереми-
на и команда «Юность» Галины Илю-
щенко.

Второй сезон юные спортсмены 
демонстрировали здоровую атаку и 
навыки баскетбольной игры перед 
взрослой аудиторией. Все было как 

в настоящем взрослом баскетболе: 
фолы, замены, очки, слезы и нервы. 
Больше всех душевных эмоций вы-
звала команда школы-интерната №2 
и сборной «Юности». «Нельзя так 
играть! Ребята стараются, а ты по-
ешь», — в сердцах бросила своему 
игроку заслуженный тренер РК Га-
лина Сергеевна и посадила на ска-
мейку запасных. А паренек будто не 
слышал и продолжал напевать, зор-
ко следя за игрой. 

Мячи недолетали в корзину, 
ребята то и дело промахивались, 
и в результате с разницей в пару 
очков победила команда школы-
интерната, второе место у «Юности» 
(на поле они были самыми малень-
кими игроками), на третьем воспи-
танники Александра Еремина. 

А на манеже главные виновники 
торжества — «планетовские» ве-
ликаны. Турнир малышей сменила 
«визитная карточка» спортсменов 
«ПУ»: они выбегали на арену, где шла 
«озвучка» их роста, званий, количе-
ства проведенных матчей, забитых 
мячей и прочего. Затем зрителям 
представили группу поддержки: 
девушки радовали зрителей свои-
ми танцевальными постановками, 
заполняя паузы между матчами и 
вдохновляя игроков на победы.

Главным событием баскет-
больного мира стал выход нового 
тренера команды, мастера спорта 
международного класса Алексан-
дра Ивановича Гуторова, новых 
игроков, кандидатов в мастера 
спорта Алексея Сорокина, Алексан-
дра Еровиченко и Виталия Киселева. 
В команду высшей лиги университе-
та влились и воспитанники Лейлы 
Кравчук — Александр Лапин, Ста-
нислав Федоров и Тарас Любусько. 

Обновленная команда  поздравила 
всех с открытием сезона и пообеща-
ла приложить все силы, чтобы выйти 
на орбиту суперлиги, что новый се-
зон принесет радость, положитель-
ные эмоции и меньше огорчений. 
«Несмотря на изменения в составе 
команды мы стремимся к высотам и 
сделаем все для того, чтобы прибли-
зиться к заветной цели — попасть в 
суперлигу Б».  

Затем дети одели игроков в но-
вую бело-синюю форму сборной. И 
началась показательная игра «ПУ»! 
Игра без участия судей вылилась в 
оригинальное баскетбольное шоу, 
гиганты зависали над кольцами и, 
заглядывая в пустую сетку, будто от-
вечали всем: «Ах вот куда мячи надо 
кидать!» Пооригинальничав, они 
вместе со зрителями насладились 
творчеством танцевально-песенных 
коллективов нашего вуза. А затем, 
получив огромный торт, дали интер-
вью местным СМИ.

Вирус баскетбола

- Женская сборная по баскетболу «Планета-
Университет» отправится в Котлас на турнир «Оран-
жевая осень» памяти заслуженного учителя РФ В.А. 
Дьячкова 22 октября. В тонкостях женского баскетбола 
будут разбираться судьи Северо-Западного федераль-
ного округа. Они первыми ощутят прелести организа-
ционных моментов турнира такого уровня. 

Наталья КАНЕВА4Ухтинский 
университет посетил вице-
президент национальной баскет-
больной ассоциации по России 
— Борисов Егор Эдуардович. В 
рамках визита представитель 
НБА встретился с ректором УГТУ, 
тренерами, развивающими ба-
скетбол в нашем городе. 

Борисов ознакомился со спор-
тивным комплексом «Буревестник», 
работой корпоративного телеви-
дения, посетил технический лицей, 
именные экспозиции и аудитории 
университета, а также музей исто-
рии УГТУ. В техническом лицее Егор 
Эдуардович выступил с лекцией о 
деятельности баскетбольной ассо-
циации, где ребята активно вели 
диалог с гостем. 

Целью приезда стало знакомство 
с университетом  и представление 
программ по сотрудничеству нацио-
нальной баскетбольной ассоциации 
и УГТУ. В проекте сотрудничества — 
организация турниров с участием 
игроков НБА для школьников и сту-
дентов, проведение семинаров для 
тренеров баскетбольных команд 
как на территории США, так и в Ухте 
и многое другое.

Знакомство с городом заверши-
лось посещением комплекса выста-
вочных залов  ООО «Газпром транс-
газ Ухта» и экскурсией на нефтешахту 
ООО «ЛУКОЙЛ — Ухтанефтегаз».

На манеже спорткомплекса «Буревестник» состоялось 
торжественное открытие баскетбольного сезона
Лариса ЧУПРОВА4Еще свежа 
в памяти фанатов главная ин-
трига года, главная игра про-
шлого сезона — матч высшей 
лиги «Планеты-Университет» с 
сильнейшей командой супер-
лиги «Северсталь» из города 
Череповца. Медленной посту-
пью для болельщиков, но уве-
ренной для тренерского со-
става приближалась сборная 
к этой битве. Но триумфа не 
последовало, проиграли, зато 
как понервничать соперников 
заставили! После этой партии 
о сборной «ПУ» в мире спорта 
заговорили с уважением.

Вице-президент 
НБА в УГТУ

ПРЕМьЕРНыЕ ИГРы 
ДИВИЗИОНА

Спортивная феерия праздника про-
должилась через пару дней, где в 
пучину страстей окунулись сборные 
команды «Планеты-Университет» и 
«Орел-УГТУ». Началась главная пре-
мьера года — игры баскетбольных 
команд! И если первую игру «Плане-
ты» можно было назвать балетной 
разминкой, то во второй — мячи, 
как орехи, летели в корзину сопер-
ников. 

2-3 октября 
«ПУ» (г. Ухта) — «Орел-УГТУ» (г. Орел)

1 игра — 72:75
2 игра — 89:83

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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— Фраза на каждый день: «Лучше равняться на тех, кто 
осмеливается на великие дела, пускай даже ценой проб 
и ошибок, чем на тех, которые не знают ни побед, ни пора-
жений, потому что так и не решаются сделать шаг вперед! 
Жалеть лучше о том, что сделал, чем о том, чего не сделал».                                                                                                                                         
                                                     

Удивительный настрой на ли-
рическую волну поэзии создала 
живая фортепианная музыка, за-
писи песен Бернса и стихи в ис-
полнении студентов. Студенты-

второкурсники вдохновенно 
поведали о его непростой судьбе, 
истории любви к Джинни, сопро-
водив свой рассказ стихами. Поэ-
зия Роберта Бернса навеяла мыс-

ли о свободолюбии шотландцев и 
наполняла оптимизмом, несмотря 
на серьезность тем, которые за-
трагивались. 

Было особенно приятно услы-
шать знакомые еще со школы стихот-
ворения — «В горах мое сердце» и 
«Моя Шотландия». 

Наряду с лирическими стихами 
на встрече звучали и те, что заставля-
ли от души веселиться собравшихся: 
«Ода к зубной боли» в исполнении 
Юрия Шмакова помогла студентам 
по-другому взглянуть на Бернса.       

т. вокуева, куратор 2-го курса, 
Галина родова, руководитель творче-

ской мастерской            

СОЛО КРЕСТьЯНСКОЙ ДЕВУШКИ
Литературно-музыкальная встре-

ча, посвященная творчеству Роберта 
Бернса, сыграла для меня важную 
роль, т.к. передо мной стояла слож-
ная, но, надо сказать, очень интерес-
ная задача. Мне нужно было донести 
до публики прекрасные строки сти-
хов поэта в сольной партии. Атмосфе-
ра в нашей гостиной мне показалась 
напряженной, видимо, от волнения 
весьма представительной творче-

ской группы. Нам с Денисом Пиво-
варовым досталось больше всех во 
всех смыслах: соло поэта и соло его 
партнерши — это подразумевало 
хорошую нагрузку в стихах со всеми 
эмоциональными и артистическими 
задачами, опыт решения которых у 
нас очень небольшой. Но, несмотря 
ни на что, мы с ребятами с поставлен-
ными задачами справились, и, думаю, 
что встреча прошла интересно.

А главное, я считаю, что такая 
творческая деятельность и разви-
вает, и обогащает человека духовно. 
Например, мне выступление перед 
публикой помогло раскрыться и 
перебороть страх перед большой 
аудиторией. Образ шотландской кре-
стьянской девушки пришелся мне по 
вкусу — язык любви понятен моло-
дым в любой стране. Только жаль, что 
прошла наша встреча очень быстро 

— вроде столько времени потрати-
ли на подготовку, репетиции... а день 
пролетел как мгновенье. 

нелля свищ

ЗДОРОВО ИГРАЛИ И ЧИТАЛИ 
Осмысливая происходившее в 

нашей литературно-музыкальной го-
стиной, мало что могу сказать:  это все 
равно что музыкант будет подробно 
рассказывать о своем выступлении, 
что, согласитесь, немного странно. Но 
именно музыкальная часть мне, по-
жалуй, как всегда понравилась боль-
ше всего. Этот первокурсник Николай 
Григорьев здорово играет! А мелодии, 
которые он исполнял, очень гармо-
нично дополнили нашу поэтическую 
композицию. Стихи Роберта Бернса 
очень певучие, часто рефреном зву-
чит какая-то припевная музыкальная 
фраза. Вирши наполнены чувствами, 
искренними переживаниями, морем 
иронии даже в самые драматичные 
моменты его жизни.

Рассказывать о судьбе и творче-
стве поэта прозой ли, стихами ли мне 
с моими сокурсниками не показалось 
сложным или чем-то новым. Поэтому 
для меня вечер прошел хорошо, я с 
удовольствием представил поэзию 
автора от его имени.   

P.S.  Обещаю от имени курса, что 
в следующий раз мы меньше будем 
смущаться. И еще спасибо за под-
держку 1-му и 3-му курсу!

денис пивоваров
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Яна МАЦКИВ4Ухтинский певец, 
студент УГТУ Сергей Емельянов, 
пять лет назад на ежегодном 
фестивале «Песенка года» в 
Краснодарском крае получил из 
рук самой Ангелины Вовк орден 
«Молодое дарование России». 
Недавно Сергею исполнилось 
17, и по приглашению народной 
артистки России ухтинец при-
нял участие в праздновании Дня 
города в Москве — в концерте 
под открытым небом на Старом 
Арбате.

«Я исполнил 4 песни из шести, 
выбранных лично Ангелиной из 
моего репертуара, — поведал нам 
ухтинский певец. — Список от-
правлял заранее, но, чтобы успеть 
на самолет, пришлось ограничить-
ся исполнением лишь четырех 
музыкальных композиций». Как 
выяснилось, участие в подобном 
мероприятии студент УГТУ прини-
мает не впервые. В прошлом году 
он уже пел на концерте, посвящен-
ном Дню города в Москве.  «Быть 
может, это станет доброй тради-
цией», — говорит Сергей. Планы у 
Емельянова наполеоновские. Это 
и участие в декабрьских съемках 

творческого Новогоднего вече-
ра в Лужниках, куда после высту-
пления на столичном Дне города 
пригласила его все та же Ангелина 
Вовк.  И выпуск первого музыкаль-
ного диска в апреле следующего 
года, подготовка к которому уже 
в разгаре. «В нем будет около 15 
песен, — открыл нам секрет Сер-
гей. —  Многие из них не только 
знакомы, но уже полюбились ух-

тинцам». А также с 30 августа по 
5 сентября 2011 года в Ухте впер-
вые состоится фестиваль «Песенка 
года», в рамках которого Емелья-
нов планирует отпраздновать свое 
совершеннолетие. Подарком ко 
дню рождения певца будет приезд 
на фестиваль теледивы, которая 
пять лет назад взяла его под свое 
покровительство, оценив талант 
ухтинца.                                              

Сергей и его ангел-покровитель

Яна МАЦКИВ4Ректор УГТУ Нико-
лай Цхадая неоднократно говорил о 
том, что выпускник УГТУ должен быть 
гармонично развитой личностью, 
то есть не только высококлассным 
специалистом, но и интеллектуалом, 
культурно развитым человеком. Для 
этого в вузе и был создан Центр твор-
ческого развития студентов, на базе 
которого работают восемь творче-
ских коллективов. Страницы нашей 
газеты не смогут вместить всех слов 
благодарности от их руководителей, 
поэтому мы приводим только некото-
рые из них.

Руководитель танцевального 
коллектива УГТУ «United BIT» Саид 
Джораев: «До конца своих дней буду 
благодарен ректору УГТУ! Николай 
Цхадая стал отцом мне и всему на-
шему коллективу. Он — творческая 
личность, всегда искренне болеет и 
переживает за нас. Николай Денисо-
вич неоднократно вдохновлял меня 
и ребят на новые творческие идеи. Я 
не говорю уже о материальной под-
держке, которую он нам оказывает. 
Только благодаря его сопережи-
ванию «United BIT» добился такого 
успеха!»

Руководитель вокально-
хоровой студии УГТУ Ольга Голут-
вина: «Самым запоминающимся и 
эмоционально наполненным собы-
тием для нас стал переезд Центра 
творческого развития студентов на 
9-ый этаж корпуса «Е». За это мы все 
благодарны Николаю Денисовичу.  
Переезд на новое место, располо-
женное под самой крышей здания, 
откуда открывается замечательный 
вид из окна, вдохновил меня на на-
писание стихотворных строк на му-
зыку из рок-оперы Эндрю Ллойда 
Уэбера «Иисус Христос — суперз-
везда». На эти стихи хор УГТУ испол-
нил осанну ректору на пятидесяти-
пятилетний юбилей!» 

Режиссер театра-студии «Фре-
ски» УГТУ Ольга Макарова-Щепкина: 
«Большое спасибо от имени нашего 
театра за то, что когда-то Николай 
Денисович поверил в нас и приютил 
у себя в университете. Он — самый 
благодарный наш зритель, неравно-
душный к происходящему на сцене и 
искренний в проявлении своих эмо-
ций. Мы чувствуем его поддержку и 
знаем, что только в этих стенах наше-
му театру будет хорошо, потому что 
Николай Денисович не равнодушен 
к культуре и понимает, что студент 
должен быть интеллигентным чело-
веком, развитым разносторонне как 
в специальности, так и в творчестве. 
Мы всегда чувствуем, что Николай 
Денисович нас любит, и стараемся 
его не подводить и своей работой до-
казывать, что мы — лучшие, и таких 
больше нет!»

БЛИЦ С РЕКТОРОМ
На каком музыкальном инструмен-
те Вы играете? — Гитара.
Творчество какого режиссера вам 
близко? — Данелия.
Есть ли художественный фильм, 
который Вы можете неоднократно 
пересматривать? — «Покаяние».
Картину какого художника Вы бы 
повесили у себя дома? — картину 
Софьи Урановой.
Есть ли такой ухтинский художник, 
чьё творчество не оставляет Вас 
равнодушным? — Блощинский.
Поэт, чьи строки Вам доводилось 
цитировать при случае? — Блок.
Качества, определяющие культур-
ного человека? — Образованность 
и добропорядочность.                                                                                                                        

Осанна 
ректору!

Ведь этот час 
в руках у нас
В студенческой творческой мастерской состоя-
лось знакомство с творчеством шотландского 
народного поэта Роберта Бернса. Драматиче-
скими событиями наполнена судьба Бернса, но 
тем сильней оптимизм поэта, его искрометный 
юмор и любовь. Жизнелюбие во всех его сти-
хах. Хочется потерять голову так же, как он, и 
восхищаться всем, что нас окружает, и любить 
ближних, как он! 

Яна МАЦКИВ429 октября 
в здании Парка культуры и 
отдыха состоится открытие 
фотовыставки с говорящим 
названием «2D  — чуть больше 
чем плоскость».

Среди участников, трое — со-
трудники УГТУ. Это руководитель 
студенческого фотоклуба Сергей 
Соколов, заместитель декана по 
учебной работе НГПФ Анастасия 
Соколова и фотокорреспондент 
газеты «Альма матер» — Ольга Ше-
леметьева. Остальные — это вы-
пускницы вуза Александра Рочева, 
Юлия Гейдель и петербурженка 
Татьяна Коренева. 

Выставка продлится девять 
дней. На суд зрителей будет пред-
ставлено более ста работ, от каждого 
участника — по 15-20 фотографий. 
В преддверии открытия организа-
торы во главе с Борисом Радченко 
планируют провести флэш-моб по 
данной теме. Основная идея фото-
выставки — показать ухтинцам, что 
фотография не является обычной 
плоскостью, а отражает внутренний 
мир фотографа.

Больше чем 
плоскость
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Татьяна КАМЕНЬЩИКОВА4  
Сентябрь. Начало нового 
учебного года. Начало учебы, 
мозговых штурмов, непонятных 
новых предметов, идей, курсо-
виков…  Для меня этот сентябрь 
ознаменовался получением 
статуса MSP — Microsoft Student 
Partner. Не буду подробно и 
долго описывать, что это, как и 
почему, скажу лишь, что как для 
будущей ИТешницы, стремящей-
ся к получению новых знаний, 
возможностей и желающей 
самореализоваться, это очень и 
очень круто =) И вот оно, почти 
начало новой жизни!

Рассказ хотелось бы начать с 
первого и самого грандиозного 
события сентября в моей новой 
жизни — встречи MSP в Москве. 
Microsoft Student Partner Summit-
2010.

25 сентября, 9-12 утра. Я приеха-
ла в Москву. Буквально через 40 ми-
нут нужно было оказаться на дру-
гом конце города — на Крылатских 
холмах, где расположен бизнес-
центр Microsoft. Как ни стран-
но, к месту назначения, где всех 
студентов-партнеров собирал спе-
циальный автобус, прибыла вовре-
мя. На остановке уже стояли какие-
то забавные ребята, спорящие и 
размышляющие о новых техноло-
гиях. Первой моей мыслью было: 
какой кошмар, неужели это ОНИ, 
мои коллеги, полуботаники, парни 
гиковатой наружности… Компания 
пополнялась все более непонятны-
ми людьми, среди которых совсем 
не было девушек! Немного странно 
было знакомиться с ними всеми 
(или просто, быть может, я еще не 
совсем ботанка-программистка? =) 
В итоге — я оказалась втянутой в 
эту компанию и уже знакомилась с 
находившимися в ней MSP. Тут при-
шел автобус, подтянулись еще ре-
бята, мы все благополучно поехали 

в офис. В компании нас встретили 
очень тепло, накормили завтраком, 
вручили бейджи и расписание ме-
роприятий. Скоро всех пригласили 
в конференц-зал, каждый положил 
заранее приготовленный подарок 
на сцену. У всех был легкий ман-
драж, но мы активно знакомились, 
общались… Чуть позже при бо-
лее внимательном взгляде все со-
бравшиеся оказались совершенно 
потрясающими ребятами! (Кстати 
говоря, девушки-программистки в 
Майкрософте очень почетны, сре-
ди MSP нас всего 6, когда парней 
50!!!)

Ну да обо всем по порядку. 
После приветственного слова Дми-
трия Сошникова, руководителя 
образовательными программами 
компании Microsoft, выступила 
Екатерина Лажинцева, которая 
рассказывала нам об устройстве 
компании, отделах, департаментах, 
и поведала о своем вкладе в лока-
лизацию Windows 3.11. Было очень 
интересно послушать человека, 
который работает в Майкрософте с 
начала 90-х.

После началась довольно за-
бавная процедура обмена подар-
ками. Суть заключалась в том, что 
можно было выбрать себе из кучи, 
лежащей на сцене, подарок либо 
отнять уже взятый кем-то памятный 
приз. Из подарков были замечены:

- ДВЕ! книги iКона Стива Джоб-
са, одну из которых забрал Дми-
трий Сошников и обещал сжечь на 
досуге;

- подушка MS-DOS в хэндмэй-
довой упаковке с символикой 
Windows 7;

- книжка про бодибилдинг, 
эспандер и еще много чего.

За книжки по ИТ шли самые 
ожесточенные войны. Вот они, со-
временные представители ИТеш-
ной молодежи…

В течение дня у нас шли мозго-
вые штурмы по группам: одни заду-

мывались над тем, как Майкрософт 
может помочь образованию в Рос-
сии, а вторые — как применить тех-
нологии Майкрософта в учебе.

Проблем с идеями не было, весь 
флипчарт был исписан, мысли ки-
пели и бурлили, в итоге мы сделали 
большую карту всех технологий-
курсов, которые были бы полезны 
в учебе по самым разным пред-
метам и самым разным специаль-
ностям. Самым сложным было сде-
лать презентацию. Наша команда 
отличилась креативным подходом, 
решив, что PowerPoint для созда-
ния презентаций уже «устарел», а 
сделав презентацию на Silverlight 
— внесем новое модное веяние в 
ИТ-культуру. 

После сытного обеда у нас был 
тренинг-семинар «Как донести 
идею до миллионов». Всем на за-
метку: если хочешь сподвигнуть 
кого-то на какое-либо действо, то 
в первые 1,5 минуты нужно пока-
зать человеку, какую выгоду он при 
этом получит. 

Итогом дня после мозгоштур-
мов/брейнштормов/семинаров 
стали «посиделки» за круглым сто-
лом с нашей элитой, MSP, которые 
ещё и Microsoft MVP (Most Valuable 
Professional), поведавшие нам, кто 
же они такие и зачем все это надо. 

Наконец, после напряженного 
дня настало время культурной про-
граммы. Никто из нас не знал, что 
это будет, но все с удовольствием 
забрались в автобус и поехали в 
неизвестном направлении. Вско-
ре удалось выяснить, что едем мы 
в так называемое «Метро-2». Это 
специальный бункер, который был 
построен в качестве дополнитель-
ного командного пункта на случай 
ядерной войны. Это специальный 
объект №42, расположенный на 
Таганке, который рассекретили 
буквально в 2006 году. Нахождение 
там предполагало экскурсию по 
бункеру и игру «Антитеррор», ко-

торая подразумевала уничтожение 
секретной лаборатории Linux. Спу-
ститься нам пришлось на 18 этажей 
вниз (или на 60 метров под землю). 
Когда мы вошли внутрь, нас ждало 
помещение с рядами стульев с эки-
пировкой, чем-то напоминающее 
казарму. Мы переоделись, взяли 
автоматы и отправились «воевать». 
В подробности углубляться не буду, 
скажу только, что было очень инте-
ресно, после игры все пришли мо-
крые, местами «подстреленные», 
но со счастливыми улыбками на 
лицах. После всех испытаний и экс-
курсий нас накормили в полевых 
условиях, снова поднялись наверх 
«на землю», отправились в гости-
ницу и по домам. В гостинице бук-
вально рухнули без сил, на часах 
полночь, а вставать нужно рано…

На следующий день в 7-30 нас 
забрал автобус, день продолжился 
завтраком и кофе, а затем обилием 
семинаров и технических докладов. 
В ходе одного из которых нам даже 
показали новый, еще не вышед-
ший  инженерный сэмпл Windows 
Phone 7. Подробностей рассказать 
не могу, но WP7 был великолепен! 
Доклад был жутко интересным и 
увлекательным, вторая же его часть 
была посвящена заработку денег в 
Windows Phone 7 Marketplace и на-
чиналась со слайда с кучей долла-
ров. Все сразу воодушевились и за-
хотели разрабатывать проекты под 
WP7 =)

После доклада нам устрои-
ли  экскурсию по закрытым эта-
жам Microsoft (по тем самым, куда 
не пускают без синего бейджика 
Microsoft Employee). Делать фото-
графии там опять же было нельзя. 
Лепнину и позолоту мы, конечно, 
не увидели, но скажу, что работать 
в таком офисе очень удобно и при-
ятно. (Забыла отметить, что по все-
му офису расставлены автоматы 
с бесплатным кофе, а внизу есть 
Windows 7 Сafe (как мне расска-
зали ребята, название меняется с 
выходом новой версии операцион-
ной системы).  На крыше компании 
очень уютно, для удобства сотруд-
ников там расставлены столики, за 
которыми можно пообедать).

Были доклады и про WebMatrix 
— средство для создания сайтов 
начинающими разработчиками, об 
особенностях IE9, облачных вычис-
лениях, параллельном програм-
мировании и еще многом-многом 
другом.

Саммит закончился награжде-
нием MSP за активность интерес-
нейшими книгами по программи-
рованию (правда, на английском) и 
вручение новичкам потрясающих 
рюкзаков MSP.

Это мероприятие было совер-
шенно другим, нежели чем все, на 
которых я бывала ранее. Обычно ты 
приезжаешь на конференцию, фо-
рум… Там пользуются твоими моз-
гами, идеями, говорят «спасибо» и 
прощаются с тобой. Да, интересно 
пообщаться с единомышленника-

ми, обменяться идеями, создать не-
что гениальное и… И все! На этом 
все заканчивается. Здесь же все 
было иначе! В первую очередь по-
тому, что основной целью саммита 
было дать тебе, MSP, знания, под-
толкнуть к реализации какой-то 
идеи, научить, объяснить, помочь в 
реализации ТВОЕГО проекта!!!

Второй  приятной особенно-
стью было то, что вокруг тебя со-
брались более 50 молодых людей, 
решивших добиться чего-то се-
рьезного, обуреваемых жаждой 
деятельности, пусть еще не про-
фессионалов, но ребят, которые 
действительно могут, хотят, пы-
таются самосовершенствоваться, 
и не только в сфере ИТ. Многие 
из тех, с кем я познакомилась 
и подружилась, развивают свой 
бизнес, со студенчества работают, 
создают стартапы, участвуют в кон-
ференциях, конкурсах, преподают, 
обмениваются знаниями, идеями, 
ищут людей, подобных себе, с ко-
торыми объединяются и создают 
нечто совершенно новое, двигают 
прогресс. Многие выпускники про-
граммы сейчас работают в Майкро-
софте, многие в других крупных и 
небольших ИТ и не ИТ-компаниях. 

Возможно, вы спросите, зачем я 
все это пишу? Я не знаю, как обсто-
ят дела с химией, литературой, ро-
бототехникой и многими другими 
предметами. Я не идеальная сту-
дентка. Я будущая программистка 
(по крайней мере, стараюсь тако-
вой быть и совершенствоваться в 
данной области). Учусь не в «керо-
синке». Да, у нас нет десятка учеб-
ных корпусов, как у ГУ ВШЭ, или су-
перкомпьютера, как в МГУ. Как и в 
любом другом вузе, у нас достаточ-
но бездельников. Но, и это главное, 
много талантливой молодежи! За 
эту пару лет учебы я точно поняла 
простую истину: кто хочет учиться, 
тот найдет способ достигнуть все-
го, что хочет! 

Ребята, вы все можете, можете 
сами изучать технологии, прине-
сти их другим; стать известными 
людьми в больших компаниях, взаи-
модействовать с ними и сделать 
лучше себе, родному вузу да и в 
какой-то мере стране… Находите 
единомышленников, программы, 
конференции, участвуйте во всем, 
не боясь, быть может, показаться 
смешными. И начинайте как можно 
раньше. И тогда у вас обязательно 
все получится!

Участвуй, не боясь, 
или Рассказ не ботанки-программистки УГТУ 
о первых шагах в компании Microsoft

По всему офису расставлены автоматы с 
бесплатным кофе, а внизу есть Windows 7 
Сafe (название меняется с выходом новой 
версии операционной системы)

В рассекреченном бункере после игры «Антитеррор».

Microsoft Student Partner Summit-
2010: 50 юношей и 6 девушек.

СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ
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Уважаемый Николай Денисо-
вич! Гуманитарный факультет в тех-
ническом вузе — это безусловное 
свидетельство очень серьезного 
отношения первого руководителя к 
личностной, а не только професси-
ональной состоятельности студен-
тов и выпускников. Кафедры гума-
нитарного цикла были в Ухтинском 
индустриальном институте, как и в 
любом другом высшем учебном за-
ведении, с самого его основания. 
Но университетский статус вуза по-
зволил вывести их работу на новый 
уровень, предполагающий особую 
роль процесса гуманитаризации 
в системе технического образова-
ния. Создание факультета, объеди-
нившего гуманитарные кафедры, 
и — в его составе — выпускающей 
кафедры «Связи общественностью» 
— это, несомненно, настоящий 
прорыв в соединении технической 
подготовки с гуманитарным знани-
ем, которое открывает новые — че-
ловеческие и человечные — грани 
работы инженера, призванного от-
вечать не только за практические 
результаты работы, но и за ее нрав-
ственное содержание, способного 
видеть взаимосвязь потребностей 
производства и общества, подго-
товленного к требованиям иннова-
ционной экономики.

Факультету гуманитарного об-
разования, как и университетскому 
статусу нашего вуза, уже одиннад-
цать лет. И все эти годы мы чувству-
ем силу начального импульса, в 
котором — от зарождения идеи до 
ее реализации — с очевидностью 
проявилась энергичная мудрость 
ректора университета. То исклю-
чительное внимание, которое Вы 

уделяете развитию факультета, по-
зволило создать его неповторимый 
облик. Ежегодная межрегиональная 
гуманитарная конференция «Ком-
муникации. Общество. Духовность», 
учебно-практическая телестудия, 
поисковый отряд «Ухтинец», дей-
ствующий при кафедре истории и 
культуры, и еще множество замеча-
тельных проектов — все это оказа-
лось возможным благодаря Вашей 
поддержке и Вашей инициативе. И, 
конечно, упомянутый выше импульс 
стал судьбоносным вот уже для пяти 
поколений выпускников специаль-
ности «Связи с общественностью».

Сегодня они присоединяют-
ся к сердечным поздравлениям, с 
которыми в день Вашего юбилея 
обращается к Вам коллектив сту-
дентов, преподавателей и сотруд-
ников факультета гуманитарного 
образования. Мы желаем Вам столь 
же неиссякаемой энергии, столь же 
деятельного продолжения, столь же 
творческого подхода к любому делу, 
благодаря которым растет и разви-
вается наш университет. Пусть хра-
нит Вас судьба от тревог и печалей. 
Здоровья Вам, счастья и многие-
многие лета!

Уважаемый Николай Денисович! Вы — глава 
очень сложного механизма, называемого Ухтинским 
государственным техническим университетом!

В Ваших руках находится не только организация 
учебного процесса, но и финансовая, хозяйственная, 
преподавательская, студенческая жизнь вуза!

Позвольте поздравить Вас со знаменательной да-
той, с 60-летием!

Хочется пожелать Вам огромной энергии, сил и  
безграничного терпения на этом ответственном посту! 
Пусть из Вашего вуза выходят только профессионалы 
высокого класса, которые своей деятельностью бу-
дут приносить большую радость и пользу себе, своим 
близким и нашему обществу. Пусть в Вашей жизни бу-
дет много приятных событий, интересных встреч, вер-
ных решений! Пусть Ваше здоровье будет всегда по-
зволять Вам работать плодотворно и успешно! Счастья 
и благополучия Вам и Вашим близким!

ЛТФ

Уважаемый Николай Денисович! Примите сер-
дечные поздравления от архитектурно-строительного 
факультета вуза с Вашим юбилеем! Как правило, нака-
нуне дня рождения каждый человек подводит итоги и 
строит планы на будущее, вспоминает значимые собы-
тия, оценивает успехи и анализирует причины неудач. 
Именно в юбилеи, переворачивая очередную страницу 
истории, каждый из нас отмечает важные этапы сво-
ей жизни. Вы посвятили свою судьбу высшей школе и, 
надеемся, будете ей нужны еще много лет. Вы многого 
добились в конструктивной каждодневной работе и до-
стойно справились с вызовами времени. Так пусть же 
и впредь всем Вашим делам сопутствует удача и успех. 
Желаем Вам здоровья, благополучия, оптимизма в тру-
де на благо нашего вуза, города, республики, страны. 

АСФ 

Развивать и удерживать в работоспособном состоя-
нии большие системы обучают на тысячах курсах во 
многих вузах. Однако самым важным является особый 
тип мировоззрения, позволяющий человеку брать на 
себя ответственность за жизнь тысячи людей. Это самое 
первое, за что ректор Николай Денисович Цхадая заслу-
жил большое уважение.

Не будем говорить лишних слов, описывающих все 
заслуги человека, который уже тринадцать лет рулит 
большой сетью Университета. О них еще не раз вспомнят 
в текущем году. Всегда есть желание задуматься глубже 
над проходящими событиями и фактами, которые ха-
рактеризуют ректора как человека редкой натуры.

Люди чаще стремятся удержать равновесие в окру-
жении, в котором они обитают. Но ректор идет другим 
путем. Движение и изменение — вот с чем приходится 
сталкиваться ежедневно.

В этом смысле факультету информационных техно-
логий очень повезло. Стоит сказать, что факультет был 
образован спустя два года после вступления Николая 
Денисовича в должность ректора, а Ухтинский инду-
стриальный институт получил статус университета. Мы 
были результатом перемен. Сегодня приемная комис-
сия и деканаты активно используют наши собственные 
программные приложения, наши выпускники работают 
практически на всех предприятиях города.

Проявлять инициативу, не утонув в администра-
тивных тонкостях — особое искусство управления. Это 
очень просто — устремляться и творить в границах и 
рамках, которыми окружающие обозначили допусти-
мый уровень изменений. Но Николай Денисович часто 
заглядывает дальше, рискуя встретить противостояние 
и неоднозначную реакцию.

Дело в том, что человек, сумевший в собственной 
жизни сделать много шагов, не может оставаться спо-
койным, когда речь идет об Университете. И как бы не 
было порой беспокойно, мы знаем, что движемся, и де-
лаем это хорошо. Надеемся, что еще много лет мы будем 
иметь такую возможность.

Долгих лет Вам, уважаемый Николай Денисович, 
сибирского здоровья, кавказского долголетия, новых 
гималайских высот и инновационного развития во всех 
начинаниях.

ФИТ

Ваша неистощимая энергия и опти-
мизм служат образцом отношения 
к жизни для будущих и настоящих 
студентов и выпускников УГТУ!
Вы способны видеть впереди пер-
спективы и находить в себе силы их 
достигать, умеете  понимать людей, 
замечать в каждом достоинства, 
поддерживать словом и делом!
Желаем Вам крутых подъемов, силы 
духа на уровне гранита, яркой,  
многогранной как бриллиант жиз-
ни, отличного настроения и новых 
свершений!

Вы храма знаний покровитель,
Его легенда и герой, 
Традиций, мудрости хранитель.
Ведете всех нас за собой!

Энергия, не иссякая,
Веселым бьет пускай ключом.
УГТУ наш прославляя, 
Примером служите во всем.

Пускай в глазах Ваших  счастливых 
Сияет солнца яркий свет
И будет больше дней красивых, 
И много долгих, светлых лет.

ГРФ

Глубокоуважаемый Николай Денисович! 
Поздравляем Вас с замечательным Юбилеем!

Коллектив нефтегазопромыслового факультета от всей души поздравляет 
ректора УГТУ, профессора Николая Денисовича Цхадая!

Судьба иль жизни правда
Цхадая наделила всем:
Уметь любить, ценить 
И требовательным к себе и людям быть.

Всех жизненных побед, свершившихся мечтаний
Ему и нам не перечесть.
Однако есть одна для сердца сладкая отрада,
Хоть кровь из носа, но созданье ИФК.

Не знаем, как распорядилось время?
Но юбиляр все точно просчитал.
И в свой 60-ый день рожденья
Он первенца от института спорта обвенчал.

Не будем многословить
В сей день Цхадая торжества,
А пожелаем юбиляру крепкого здоровья
И процветанья на века!

Пусть твердая рука не устает держать бокал
С напитком мудрой жизни и радостных потех!
Пусть жизнь наполнит до предела
Любовь родных и творческий успех!

ИФКиС

Ну вот и 60... И юбилей...
Уже виски давно припорошило...
И год от года чаще средь друзей
Ты говоришь: «А помнишь, раньше было...»

А кажется, что только лишь вчера 
Входил ты в УИИ простым студентом, 
Учеба, комсомол, профком, игра
И стройотряд, конечно, каждым летом.

Пути к вершинам были не легки,
Но все преодолел ты и не киснул. 
И вот уже твои ученики 
Солидными людьми идут по жизни

Ты — ректор!
Ты ученый и поэт.
Ты универу словно воздух нужен. 
В УГТУ такого дела нет,
К которому бы был ты равнодушен.

Так здравствуй еще много-много лет! 
Счастливым будь и радостью богатым! 
Тебе весь ФЭУ поздравленья шлет 
(Мы очень все хорошие ребята).



14.10.2010№3(92)10

КНИЖНыЕ НОВИНКИ

Люк Босси 
«МАНХЭТТЕН ПО ФРЕЙДУ»

Крупный американский магнат, 
главный строитель Манхэттена Ав-
густ Корд убит в своем собственном 
доме на глазах единственной свиде-
тельницы преступления и главной 
подозреваемой — его дочери Грейс. 
Но девушка страдает нервным за-
болеванием, сопровождающимся 
провалами в памяти, поэтому не мо-
жет дать внятного объяснения слу-
чившемуся. По просьбе друга Корда 
помочь ей берется сам знаменитый 
Зигмунд Фрейд, который в это вре-
мя впервые оказался в Нью-Йорке 
вместе со своим учеником Карлом 
Юнгом.

Гениальный психоаналитик на-
чинает лечение, совершенно не по-
дозревая, чем для него обернется 
помощь неожиданной пациентке…

Хосе Антонио Марина 
«ПОВЕРЖЕННыЙ РАЗУМ. ТЕОРИЯ 
И ПРАКТИКА ГЛУПОСТИ»

Автор «Поверженного разума» 
— известный испанский писатель, 
философ и психолог Хосе Антонио 
Марина, лауреат многих престиж-
ных наград, в том числе Нацио-
нальной премии за лучшую научно-
популярную книгу. Все его работы 
посвящены человеку — его силе и 
слабостям, возможностям и месту в 
социуме.

Почему мы порой ведем себя 
откровенно глупо?

Марина рассматривает наибо-
лее действенные методы борьбы 
с глупостью и приводит ряд кон-
кретных советов, которые позволят 
если не полностью победить этого 
извечного врага человечества, то, 
во всяком случае, успешно ему про-
тивостоять.

Джон Леннон 
«ПИШУ КАК ПИШЕТСЯ»

С одной стороны, это просто 
рассказики, автор которых — вели-
кий Джон Леннон. Иногда забавные, 
иногда грустные, иногда философ-
ские. Написанные странным, ме-
стами непонятным языком, очень 
похожим на тот, что был в «Алисе в 
стране чудес». 

С другой, это ироничная мини-
летопись шестидесятых. Леннон 
описал в своих каламбурах и кан-
цлера ФРГ Конрада Аденауэра, и 
президента Франции генерала де 
Голля, друзей детства и коллег-
музыкантов. Не обошел он сторо-
ной и аллюзии на классическую ли-
тературу.  

В этом году 70 лет со дня рожде-
ния Джона и 30 лет со дня его смер-
ти. Две круглые даты — достойный 
повод воскресить замечательную 
книгу.

Келли Линк 
«МИЛыЕ ЧУДОВИщА»

Известная российской аудито-
рии по двум сборникам рассказов 
«Все это очень странно» и «Магия 
для чайников» Келли Линк выступа-
ет теперь с третьей книгой — адре-
сованной и взрослым детям, и детям 
помоложе. В историях из «Милых 
чудовищ» потайная реальность вти-
харя, незаметно, отслаивается от 
повседневности и, напитанная эле-
ментами литературных ужастиков, 
фантастики и фэнтези, организует 
пространство невозможного, но до-
пустимого.

Сновидческая гротескность и 
одновременно большая человече-
ская нежность к своим героям и к 
читателю напоминают кудесника 
Нила Геймана и не посрамят ожи-
даний тех, кто уже знаком с двумя 
первыми книгами Линк.

Петр Вайль 
«ГЕНИЙ МЕСТА»

Связь человека с местом его 
обитания — загадочна, но очевид-
на. Ведает ею известный древним 
genius loci, гений места, связываю-
щий интеллектуальные, духовные, 
эмоциональные явления с их мате-
риальной стороной. На линиях ор-
ганического пересечения художни-
ка с местом его жизни и творчества 
возникает новая, неведомая пре-
жде реальность, которая не про-
ходит ни по ведомству искусства, 
ни по ведомству географии. В по-
пытке эту реальность уловить и по-
является странный жанр — свое-
вольный гибрид путевых заметок, 
литерат урно-художественного 
эссе, мемуара: результат путеше-
ствий по миру в сопровождении 
великих гидов.

Зрелость: возраст, когда мы все еще мо-
лоды, но с гораздо большим трудом.

Я.  Ипохорская
СВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ

Феня ПЕКАРИНА4 УГТУ от-
праздновал День пожилых 
людей. На встречу были при-
глашены 36 неработающих и 20 
работающих пенсионеров. Со-
трудники профкома на дому по-
здравили 27 ветеранов, вручили 
им праздничные подарки. 

РАССТАРАЛАСь 
АДМИНИСТРАЦИЯ

Все говорили кратко, по суще-
ству и комплиментарно, спотыка-
ясь всякий раз на слове «пожилой». 
Проректор по науке И.Н. Андронов 
назвал  ветеранов «золотым фон-
дом коллектива», поблагодарил их 
за «часть души и жизни, отданных 
становлению вуза, за опыт и силу», 
которую они привносят в альма-
матер. 

Наблюдательный председатель 
профкома А.М. Чупраков заметил, 
что «наша гордость, ветераны» при-
ходят всегда красивые, год от года 
«женщины — молодеют, а мужчины  
— солиднеют».

Председатель Совета ветеранов 
Анна Михайловна Кокшарова по-
желала всем быть здоровыми, по-
благодарила ректорат и профком 
за внимание и поддержку. Рассказа-
ла, что приглашаемые на праздник 
люди часто «брыкаются»: «Вы что? 
Мы еще не пожилые!» 

А проректор по учебно-вос-
питательной  и социальной работе 
Д.Н. Безгодов снял, наконец, стыд-
ливость произнесения слова «по-
жилой». Он отметил, что   не самым 
эстетичным образом назван празд-
ник, хотя в слове есть  главное — 
«жизнь», живет и жил.  «Здесь и вер-
шина, и основание одновременно. 
Вы и есть то основание, на котором 
вырос университет. Молодым надо 
вас благодарить за чудо, которое вы 

сотворили. И восхищаться вами. Вы 
самые славные люди!»

РАССТАРАЛСЯ ЦЕНТР ТВОРЧЕСКО-
ГО РАЗВИТИЯ СТУДЕНТОВ 

Его руководитель, ведущая 
праздничной встречи  Ольга Дур-
кина, в эту осеннюю дату желала  
ветеранам, от кого  «мы впитываем 
мудрость», сердечного и теплого 
к ним отношения и всех благ. Она  
представляла  молодых исполни-

телей, которые не просто песни 
пели. Они  встречались взглядом с 
ветеранами и каждому из них  го-
ворили словами известных песен 
о любви и надежде, о возможности 
«от жизни получать радости скупые 
телеграммы». Первокурсница ФЭУ 
Наталья Гайдукова напомнила, что 
«надо быть спокойным и упрямым». 
Второкурсник промышленно-эко-
номического лесного колледжа 
Юрий Дубленников проникновен-

но предложил «Помолимся за ро-
дителей  ангелам, нашим храните-
лям». Элегантный замдекана НГПФ 
Никита Пескишев песней «20 лет 
спустя»  справедливо заметил, что 
«этот день нам вспомнится не раз», 
и пожелал всем долгих лет  жизни и 
крепкого здоровья.  Второкурсни-
ца ГРФ Ксения Гаринова пригласила 
всех петь вместе с нею  про «этот 
город наш с тобою», и что «Ухта 
найдет для деревца хоть краешек 

земли». Улыбающаяся  Анеш Джа-
нелидзе подносила микрофон к 
сидящим за столами людям, и они с 
удовольствием пели, как  «ежеднев-
но меняется мода», как «устроены 
так люди», а главное, что «не имеют 
значенья года». 

Неспешная и не официозная 
торжественность… Люди откину-
лись на  спинки стульев, улыбаясь, 
слушали и подпевали. «Утолит он 
все печали» — это про такой день. 

РАССТАРАЛАСь С КОЛЛЕГАМИ 
ОЛьГА ТИМОшЕНКО, ДИРЕКТОР 
«СТАРОГО ЗАМКА» 

Все, чем был плотно уставлен стол, 
манило и соблазняло. Разнообразие 
вызывало растерянность, но никто не 
проявлял холестериновую боязнь. Так 
как речи были хорошие, то и тостов 
было много. Всего хватило.

РАССТАРАЛИСь ВЕТЕРАНы
Они показали дисциплиниро-

ванность, придя без опоздания. 
Они подчеркнули праздничность 
события нарядами, макияжем, дру-
жественными улыбками, рукопо-
жатиями, объятиями. И седину по-
европейски не закрашивали.                            

Они, особенно мужчины, прояви-
ли застольный азарт, выступая с 
поздравлениями, предложениями, 
пожеланиями, воспоминаниями. А 
когда начались танцы и зазвучали 
слова старых шлягеров («Никто тебя 
не любит так, как я…», «Кружится в 
сердце тот старый вальсок…», «По 
переулкам бродит лето…», «Хму-
риться не надо, лада…»),  ветераны с 
танцполя  исчезли. Там выплясывала 
молодежь. И было это «нон стоп».

Автобус, предложенный для 
развозки ветеранов по домам, был 
полупустым. Ха, конец  проспекта 
Ленина! Добежим!!

Все расстарались в день славных людей

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Милиционер — потерявшейся в магазине девочке:
- Почему ты плачешь?
- Я родите-е-лей потеряла!
- А как их зовут?
- Лапочка и Котик.

Жена — мужу:
- Милый, прости, что мы так часто ссоримся на 
пустом месте из-за того, что ты идиот...

- Расскажите-ка нам отличие волновой от корпу-
скулярной теории света.
- Я не Света, я Наташа.

- Что ты подарил молодым на свадьбу?
- Кофейный сервиз на 12 персон. А ты?
- Чайное ситечко на 40 персон.

- Девушки 90-60-90! Не ищите приключений на 
свои 90!

Выбери правильное название 
памятника из трех предложенных 
вариантов. Ждем ваших звонков по 
телефону 7-44-51. Победитель полу-
чит сладкий приз от «АМ».

На вопросы прошлого конкур-
са, к сожалению, никто правильно 
не ответил =(

КОНКУРС

Необычные 
памятники

1. «Му-Му»
2. «Каштанка»
3. «Белый Бим»

1. «Лукоморье»
2. «Дерево желаний»
3. «Сказки Пушкина»

1. «Лебединое озеро»
2. «Болеро»
3. «Сертаки»

Я еще не встречал кота, которого забо-
тило бы, что  о нем говорят мыши.

Ю.  БулатовичСВЕТЛОЕ НАСТОЯЩЕЕ

АНЕКДОТЫ

Теперь и на набережой 
Газовиков, 4/2!

Кабинет детского развития 

«Ступеньки»
Занятия с учителем-

дефектологом

Тел. 8 904 22 4-80-22

Ирина ЯкУТЕНкО (lenta.ru)

Накануне объявления 
лауреатов Нобелевских премий 
в Гарвардском университете 
проходит церемония вруче-
ния их несерьезных аналогов, 
в русском языке называемых 
Шнобелевскими. Однако в 2010 
году антиподы самых престиж-
ных научных премий были на 
редкость серьезными и даже 
остро политическими. Хотя по-
прежнему смешными. 

Шнобелевские премии были 
придуманы юмористическим на-
учным журналом «Анналы неверо-
ятных исследований» (The Annals 
of Improbable Research) в 1991 году. 
Их вручают в десяти категориях за 
исследования, которые “сначала за-
ставляют людей смеяться, а потом 
думать”. Призы вручают лауреаты 
настоящих Нобелевских премий, 
которые практически всегда согла-
шаются принять участие в необыч-
ном мероприятии. В отличие от 
некоторых героев Шнобелевской 
церемонии. 

ОЧЕНь СЕРьЕЗНО
Например, в 2010 году на вру-

чение заслуженных призов отка-
зались приехать победители в но-
минации «экономика». Лауреатами 
этой Антинобелевки, как еще назы-
вают Шнобелевскую премию, стали 
руководители компаний Goldman 
Sachs, AIG, Lehman Brothers, Bear 
Stearns, Merrill Lynch и Magnetar. Они 
удостоились награды за «открытие 
и разработку новых способов ин-
вестиций, которые обеспечивают 
максимальную прибыль и миними-
зируют финансовые риски для ми-
ровой экономики, или, точнее, для 
них самих». По словам организато-
ров церемонии, ни один из дирек-
торов не ответил на официальное 
приглашение и даже не высказал 
благодарность за присуждение по-
четной премии. 

Не прибыли на вручение на-
град и представители компании 
BP, которые наряду с учеными из 
Массачусетского технологическо-
го института (MIT), Техасского уни-
верситета агрокультуры и маши-
ностроения и университета штата 
Гавайи заслужили Шнобелевку по 
химии за опровержение популяр-
ного мифа о невозможности сме-
шивания нефти и воды. Лауреаты, 
не работающие в энергетической 
компании, церемонию посетили. 
Кстати, в 1996 году за похожую ра-
боту была вручена Антинобелевка 

по медицине — награды удостои-
лись главы табачных компаний, до-
казавших, что никотин не вызывает 
привыкания. 

Еще одна серьезная работа, удо-
стоившаяся Шнобелевской премии 
в области менеджмента, посвящена 
вопросам оптимальной организа-
ции труда в компаниях. Ее авторы 
строго математически доказали, 
что случайное назначение сотруд-
ников на руководящие должности 
более эффективно, чем повышение 
работников, лучше всего проявляю-
щих себя на текущих местах. 

ПРОСТО СЕРьЕЗНО
В этот раз Шнобелевка в об-

ласти здравоохранения досталась 
сотрудникам американского управ-
ления производственной безопас-
ности и здоровья (Industrial Health 
and Safety Office) за исследование, 
выполненное аж в 1967 году. Уче-
ные провели серьезную работу и 
доказали, что бородатые ученые 
представляют опасность для своих 
близких и для общества в целом. 
Исследователи выяснили, что рас-
тительность на лице — идеальное 
место для размножения бактерий, 
которые не смываются с бороды 
даже после обработки ее шампу-
нем. Так как в 60-е годы (по крайней 
мере, в СССР) ученый практически 
обязательно должен был быть бо-
родатым и в свитере, эта работа 
была по-настоящему актуальной. 
Проводил ли кто-то систематиче-
ское исследование безопасности 
свитеров, неизвестно. 

Не менее важное для обще-
ственного здоровья исследование 
провели новозеландские ученые. 
Поставив серию опытов, они убеди-
тельно доказали, что ношение но-
сков поверх ботинок существенно 
уменьшает шансы поскользнуться 
на льду. Специалисты проверили 
носки разного цвета, определили 
оптимальный способ их приладки 
на обувь и за свои изыскания удо-
стоились Шнобелевской премии в 
области здравоохранения. 

Еще одна медицинская работа 
удостоилась Шнобелевской пре-
мии мира. Группа британских уче-
ных установила, что произнесение 
вслух бранных выражений облег-
чает боль. Ведущий автор иссле-
дования получил первое доказа-
тельство болеутоляющего эффекта 
ругани, когда случайно попал себе 
по пальцу молотком. Вторично в 
силе ненормативной лексики он 
убедился на примере своей жены, 
во время родов, на которых он при-
сутствовал. Несмотря на убедитель-

ность этих данных, ученый решил 
не ограничиваться только личным 
опытом и вместе с коллегами про-
вел серию экспериментов. Добро-
вольцам предлагалось как можно 
дольше держать руку в ледяной 
воде. Измерения показали, что ис-
пытуемые, которые не стеснялись 
при этом в выражениях, показыва-
ли лучшие результаты. 

ПОЧТИ НЕСЕРьЕЗНО
Шнобелевка в области плани-

рования дорожно-транспортных 
систем ушла к исследователям из 
Японии, работающим со слизе-
виками — одноклеточными гри-
боподобными организмами. С их 
помощью лауреаты премии про-
ектировали оптимальный вариант 
транспортного сообщения в Токио. 
Ученые расположили кусочки пищи 
так, чтобы итоговое распределение 
было похоже на карту железнодо-
рожных узлов японской столицы. 
Чуть более чем за сутки слизевик 
разросся и сумел с минимальными 
затратами дотянуться до всех ис-
точников еды. 

Необычный организм принес 
исследователем Шнобелевскую 
премию уже второй раз — в 2008 
году награда была вручена за экс-
периментальное доказательство 
способности слизевиков решать 

головоломки. В отличие от бизнес-
менов из транснациональных кор-
пораций, японцы оба раза приезжа-
ли получать призы. В 2010 году им 
достались чашки Петри. 

ПО-НАСТОЯЩЕМУ
Как обычно, церемония вручения 

Шнобелевских премий была посвя-
щена одной теме — в 2010 году из-за 
обилия биологических исследова-
ний это была бактериология. Гостям 
представили мини-оперу о микро-
организмах, обитающих на передних 
зубах женщины, а также предупре-
дили, что садиться слишком близко 
к соседям опасно — из-за обилия на 
них бактерий, разумеется. 

Кроме того, в Гарвардском уни-
верситете прошла демонстрация 
бюстгальтера-трансформера, кото-
рый в чрезвычайных ситуациях лег-
ко преобразуется в два респирато-
ра. В прошлом году создательница 
полезной модификации нижнего 
белья получила за свое изобрете-
ние Шнобелевскую премию в об-
ласти здравоохранения, а уже в 
сентябре 2010 года бюстгальтеры 
поступили в продажу. Так что в слу-
чае с Антинобелевскими премиями 
старое правило, согласно которому 
хорошо смеется тот, кто смеется по-
следним, работает не хуже, чем в 
«серьезной» жизни.

О пользе плесени и вреде бороды
В 2010 году Шнобелевские премии вручены за почти серьезные работы

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.
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Фотографии Ирины САННИкОВОЙ, 
Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ, 

Вадима ШАБУНИНА

МЕЖДУ ПРОШЛыМ
И БУДУщИМ...

н.д. цхадая  с главой рк вячеславом Гайзером открытие шахматного клуба в уГту встреча с представителями компании лукойл.

открытие баскетбольного сезона-2010. н.д. цхадая с экс-главой рк ю.а. спиридоновым.студенческий бал.презентация журнала «концепт».

открытие именной рекреации «Газпром трансгаз ухта» встреча  с представителями «Газпрома» открытие именных аудиторий «ак «транснефть» конкурс «Мисс университет»

на 90-летии комсомольской организации.

визит президента компании «лукойл» вагита алекперова.

день студгородка.награждение краснодипломников.на праздничном концерте в честь 8 Марта.

9 мая. возложение цветов к вечному огню. праздничная колонна уГту в день выпускника. штрихи к портрету.

напутствие стройотрядовцам. открытие именных аудиторий сМн.

день первокурсника.


